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Secretário de segurança exonerado após operação da PF 

Diego Peres/SecomO governador 
do Amazonas, 
Wilson Lima, 
reforçou a im-
portância da 
Zona Franca de 
Manaus (ZFM) 
para a econo-
mia do estado e 
pediu bom sen-
so dos senado-
res quanto ao 
texto da refor-
ma tributária, 
durante ses-
são no plenário 
do Senado, em 
Brasília, nes-
ta terça-feira 
(29). A sessão 
reuniu gover-
nadores dos 
estados e do 
Distrito Federal 
para discutir a 
PEC 45/2019, 
que trata da re-
forma.

Tranquilo, 
Palmeiras 
recebe 
Deportivo 
Pereira

LIBERTADORES   

Celebração 
do Hip 
Hop nos 
50 anos do 
Festival 
Amazonas 
de Dança 



Manaus, quarta-feira 30 de agosto de 2023
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2 Última hora

O ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, 
negou que a equipe 
econômica pretende 

mudar a meta de déficit pri-
mário zero para o Orçamento 
de 2024. Segundo o ministro, 
o projeto de lei está pronto e 
não pode ser alterado dois dias 
antes do envio.

“Não há nenhuma alteração 
de rota. O Orçamento está 
pronto há duas semanas. Não 
é uma coisa simples fazer um 
Orçamento federal. Não dá 
para mudar nada às vésperas. 
Eu já falei para vocês. Fiquem 
tranquilos! O Orçamento será 
enviado depois de amanhã”, 
declarou o ministro, ao retor-
nar de reunião no Palácio do 
Planalto nesta tarde.

O ministro teve uma reunião 
com o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva e os ministros que 
compõem a Junta de Execução 
Orçamentária (JEO): Rui Costa, 
da Casa Civil; Simone Tebet, do 
Planejamento; e Esther Dweck, 
da Gestão e Inovação em Servi-
ços Públicos. Segundo Haddad, 
eles discutiram a sanção do 
novo arcabouço fiscal, aprova-
do pelo Congresso na semana 
passada, e o envio do projeto 
de lei do Orçamento de 2024.

O novo marco fiscal estabe-
lece que o governo terá de zerar 
a meta de déficit primário (re-
sultado das contas do governo 
sem os juros da dívida pública) 
em 2024, com margem de 0,25 
ponto percentual do Produto 
Interno Bruto (PIB, soma das 
riquezas produzidas no país). 
Nesta tarde, diversos jornais 

noticiaram que uma parte dos 
ministros da JEO, inclusive a 
presidenta do PT, deputada 
Gleisi Hoffmann (PT-PR), de-
fendia uma mudança na meta 
para um déficit entre 0,5% e 
0,75% do PIB.

“O Orçamento vai equilibra-
do. Equilibrado significa que 
receitas primárias sejam iguais 
às despesas primárias”, reite-
rou. Segundo Haddad, o Orça-

mento foi concluído antes da 
viagem do presidente Lula à 
África. A reunião desta terça-
-feira, alegou o ministro, teve 
como objetivo discutir anexos 
ao Orçamento e a exposição 
de motivos do projeto de lei.

Desoneração da folha
Sobre o projeto de lei que 

pretende prorrogar a desone-
ração da folha de pagamento 

para 17 setores da economia, 
Haddad disse estar aberto 
para discutir uma mudança 
introduzida pela Comissão de 
Assuntos Econômicos (CAE) 
do Senado que pode aumen-
tar o déficit da Previdência 
Social em R$ 11 bilhões.

“Não fui procurado, nem pe-
los setores. Não fui procurado. 
Nós estamos completamente 
abertos a sentar com os mu-

nicípios para conversar”, disse 
Haddad no início da tarde, 
antes de sair para a reunião 
no Planalto.

O Senado alterou o projeto 
que pretende prorrogar a de-
soneração da folha para incluir 
como beneficiários cerca de 
3 mil municípios com até 142 
mil habitantes. As prefeituras 
pagariam alíquotas menores, 
de 8% da folha de pagamento, 

Ministro teve uma reunião com o presidente Lula e os ministros que compõem a Junta de Execução Orçamentária

Haddad nega planos de mudar 
meta zero de Orçamento 2024

em vez dos 20% atuais. 
Os municípios alegam pre-

cisar da medida por causa da 
queda na arrecadação. O mi-
nistro admitiu encolhimen-
to da arrecadação em julho, 
que afetou as prefeituras por 
causa da repartição menor 
do Fundo de Participação 
dos Municípios. Haddad, no 
entanto, pediu que as pre-
feituras e os congressistas 
esperem os dados de agosto, 
que só serão divulgados no 
fim de setembro.

“Não podemos nos deixar 
impactar por um mês. Vamos 
aguardar a apuração de agos-
to, que parece que reagiu. 
Eu mesmo trouxe a público 
que julho preocupou muito 
a área econômica”, comen-
tou o ministro. Nos últimos 
dias, o líder do Governo na 
Câmara dos Deputados, José 
Guimarães (PT-CE), disse que 
o governo quer fatiar o projeto 
para votar, em separado, a de-
soneração para as empresas 
e para as prefeituras.

Segundo a Confederação 
Nacional dos Municípios 
(CMN), a medida tem impac-
to de R$ 7,2 bilhões a R$ 11 
bilhões por ano no déficit da 
Previdência Social. Diferen-
temente dos estados e dos 
municípios grandes, que têm 
regimes próprios de Previ-
dência para os servidores pú-
blicos locais, as prefeituras de 
médio e de pequeno porte 
contribuem para o Instituto 
Nacional do Seguro Social 
(INSS), do mesmo modo que 
as empresas.
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Vasco terá confronto direto com rivais do Z-4

SÉRIE A  

  Da redação

Se o Vasco quer espantar 
a crise de vez e sair da zona 
de rebaixamento, a sequ-
ência de jogos que o espe-
ra é para se auto-afirmar 
na Série A do Campeonato 
Brasileiro e deixar para trás 
o fantasma de um novo re-
baixamento em sua história. 
Nos próximos cinco jogos, 
quatro serão contras esses 
rivais diretos.

GILVAN DE SOUZA/CRF

Manaus, quarta-feira 30 de agosto de 2023

Gabriel Bravo

redacao@emtempo.com.br |

Pódio

C onfortável pela extensa 
vitória de 4 a 0 no jogo 
de ida na Colômbia, O Pal-
meiras volta a enfrentar 

o Deportivo Pereira (COL), nesta 
quarta-feira (30), no Allianz Par-
que, pela Copa Libertadores da 
América. O clube paulista com uma ex-

celente vantagem para garantir 
novamente uma vaga entre os 
quatro melhores da competi-
ção. Nas últimas cinco edições 
da Libertadores, o Palmeiras 
esteve presente nas semifinais 
em quatro delas. Com o resultado na primeira 

partida, o Palmeiras se classifica 
com novo triunfo, empate ou 
derrota por até três gols de di-
ferença. Já o Deportivo Pereira 
precisa vencer por cinco gols 
para avançar no tempo normal, 
ou quatro para levar a decisão 
aos pênaltis.
Time alternativo Após a vitória diante do Vasco, 

pelo Campeonato Brasileiro, o 
Palmeiras se prepara para o 
seu próximo compromisso: a 
Libertadores. O Verdão encara 
o Deportivo Pereira-COL nesta 
quarta-feira (30), pelo duelo de 
volta das quartas de final da 
competição continental. Já de 
olho no Dérbi, no domingo (3), 
e tendo em vista a vantagem 
conquistada na ida, a equipe de 
Abel Ferreira entrará em campo 
com mudanças.Com a goleada por 4 a 0 no 

confronto de ida, na Colômbia, 
o Alviverde pode perder por até 
três gols de diferença. Qualquer 
empate também garante o Pal-
meiras na semifinal da Liberta-
dores. Ainda, o duelo o final de 
semana é o clássico contra o 
Corinthians, fora de casa, pela 
22ª do Brasileirão, competição 
que o Verdão também segue 

Em Tempo

Torcida Alviverde promete ajudar o time a conseguir mais uma vitória na Libertadores 

Com a goleada no jogo de ida, Aliviverde Paulista pode até perder por três gols de diferença 

Confortável, Palmeiras 
recebe Deportivo Pereira

vivo buscando alcançar o líder 
Botafogo.Duas mudanças são certas na 

equipe do Palmeiras. O meia Ga-
briel Menino recebeu o terceiro 
cartão amarelo na partida de ida 
e terá que cumprir suspensão. 
Com a ausência do camisa 25, 
Richard Ríos deve entrar no 
meio-campo, tendo Fabinho ou 
Jailson também como opções, 
mas o colombiano é o principal 
candidato.Além de Menino, outro des-

falque garantido é Dudu, que 
não deve atuar mais pelo Ver-
dão em 2023. O camisa 7 sofreu 
uma torção no joelho diante 
do Vasco e, após realização de 
exames nesta segunda (28), 
teve constatadas ruptura do 
ligamento cruzado anterior do 
joelho direito e lesão no me-
nisco. O clube informou que o 
jogador iniciará a recuperação 
com sessões de fisioterapia e 
será operado nas próximas se-
manas.

Diante do Cruz-Maltino, Abel 
Ferreira optou pela entrada 
de Breno Lopes na vaga do 
“Baixola”. O meia Jhon Jhon 
cumpriu suspensão contra a 
equipe carioca e volta a ficar 
disponível para o treinador por-
tuguês. Porém, Abel pode optar 
por formações distintas com a 
ausência de Dudu.
Festa da torcida A torcida do Palmeiras pro-

mete recepcionar o time do 
Verdão com uma grande festa 
no jogo que pode colocar o clube 
na quarta semifinal da Liberta-
dores consecutiva.Podendo até perder por 3 

gols de diferença do Deportivo 
Pereira, o time de Abel Ferreira 
contará com o apoio de mais de 
40 mil torcedores que devem 
empurrar o time rumo ao tetra 
da América.Assim como fez na Copa do 

Brasil, diante do São Paulo, a 
Mancha Alviverde, maior orga-
nizada do Verdão, fará um mo-
saico em alusão aos três títulos 
de Libertadores que o Verdão 
tem e da incessante obsessão 
por mais história na competição 
continental.Para que o mosaico fique ain-

da mais bonito, a organizada 
pede que a torcida alviverde 
entre mais cedo no estádio, 
principalmente quem vai ficar 
no setor norte, uma vez que o 
mosaico pegará tanto a parte 
inferior quanto a superior do 
Allianz Parque.
Deportivo Pereira Tem 79 anos e é o time da 

“capital do café”Fundado em 1944, o Depor-
tivo Pereira é um clube da ci-
dade de Pereira, no oeste da 
Colômbia. A cidade é a capital 
da província de Risaralda e fica 
às margens do rio Otún.Além disso, é a maior e a 

mais desenvolvida das cidades 
do eje cafetero, região onde se 
concentra a maior parte de pro-
dução cafeeira do país.A equipe disputa o Campeo-

nato Colombiano  desde 1949 
e, por onze vezes (entre 1998 
e 2000, tal como entre 2012 e 
2019), esteve na segunda di-
visão.

Primeira Libertadores de sua 
história

Diferente do Palmeiras, o De-
portivo Pereira não tem tradição 
na Copa Libertadores. A equipe 
colombiana está disputando a 
competição continental pela 
primeira vez em sua história.

Foi campeão do Campeonato 
Colombiano em 2022O clube conseguiu a classi-

ficação para a edição de 2023 
após o inédito título do Torneio 
Clausura do Campeonato Co-
lombiano, conquistado sobre 

o Independiente Medellín em 
dezembro de 2022.Antes disso suas duas únicas 

conquistas haviam sido na se-
gunda divisão do Campeonato 
Colombiano, o que aconteceu 
nos anos de 2000 e 2019.Campanha surpreendente
Embora esteja disputando a 

competição pela primeira vez, o 
Deportivo Pereira vem fazendo 
uma campanha surpreendente. 
A equipe se classificou ao mata-
-mata na segunda colocação do 
Grupo F, terminando na fren-
te do tradicional Colo-Colo. O 
primeiro colocado foi o Boca 
Juniors, equipe que o Depor-
tivo chegou a vencer em casa 
por 1 a 0.Nas oitavas de final, o Depor-

tivo Pereira eliminou o Indepen-
diente Del Valle, atual campeão 
da Sul-Americana e da Recopa. 
O time colombiano venceu o 
jogo de ida, em casa, por 1 a 0, 
e buscou um empate por 1 a 1 
na altitude de Quito.Contra o Palmeiras, acabou 

goleado por 4 a 0. 
Não vive um bom momento 

na competição nacionalApesar do título conquistado 
em 2022 e da surpreendente 
campanha na Libertadores, o 
torcedor do Desportivo Pereira 
não está 100% satisfeito com o 
momento da equipe. Isso por-
que o desempenho no Campe-
onato Colombiano desta tem-
porada está abaixo do esperado.

O Desportivo Pereira foi coad-
juvante no Apertura do Campe-
onato Colombiano, terminando 
em 12º e sem se classificar à 
segunda fase.Agora, no Clausura, o desem-

penho também não é nada ani-
mador. Atualmente, o Deportivo 
Pereira é o 16º colocado, com 
cinco pontos conquistados em 
seis rodadas.

Com 16 pontos, o Cruz-
-Maltino aparece na zona 
de rebaixamento ao lado de 
Santos, Coritiba e América. 
O primeiro time fora do Z4 
é o Bahia. E todos esses se-
rão rivais da equipe carioca 
nas próximas rodadas. Além 
deles, o Vasco faz o clássico 
com o Fluminense, em São 
Januário.O único problema destes 

confrontos é que três serão 
fora de casa. Contra Bahia e 

Santos, no primeiro turno, a 
equipe foi derrotada em casa 
por 1 a 0 por ambos. O duelo 
com o América foi adiado da 
15ª rodada e será em Belo 
Horizonte.O Coxa é único dos rivais 

que o Vasco recebe no Rio 
de Janeiro. Jogando em Curi-
tiba, a equipe empatou por 1 
a 1 no Couto Pereira. Ou seja, 
se conseguir bons resultados 
nesta sequência, inevitavel-
mente a equipe deixará a 

zona de rebaixamento.“Creio que o mais impor-
tante foi como jogou a equipe 
e o progresso em tão pouco 
tempo de trabalho. A equipe 
demonstrou que está cres-
cendo e está jogando cada 
vez melhor. Jogamos com o 
futuro campeão da América. 
Tem um grande treinador e 
grande equipe”, disse Ramón 
Díaz, após a derrota para o 
Palmeiras, mostrando-se 
confiante.

Manaus, quarta-feira 30 de agosto de 2023

Clara Gentil
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plateia@emtempo.com.br |Festival Amazonas de Dança 
celebra 50 anos do Hip Hop 

Primeira fase da disputa acontece nesta quinta-feira (31), no Centro de Convivência Padre Pedro Vignola

DIVULGAÇÃON esta quinta-feira (31), a partir das 19h, o ponto de encontro do movimento Hip 
Hop é no Centro de Convi-
vência da Família Padre Pe-
dro Vignola (Rua Tupinambá, 
Cidade Nova), para a primeira 
fase da Batalha de All Style 
dentro da programação do 
Festival Amazonas de Dança 
(FAD). A trilha sonora fica 
sob comando dos DJs Wkilla 
e Carapanã. O acesso é gra-
tuito.

A final está marcada para 
sexta-feira (1º), às 20h, com 
a premiação para o vencedor 
de R$ 1 mil e R$ 500 para o 
segundo lugar. O júri vai ser 
composto por nomes como 
Roxo Manaus, Letícia Ma-
naus e Humble Venezuela.

A b-girl Drika Oliveira, 
membro da comissão or-
ganizadora do FAD, destaca 
que a iniciativa da 11ª edição 
celebra 50 anos da cultura 

Em Tempo

o vencedor de R$ 1 mil e R$ 500 
para o segundo lugar

Hop é uma conquista muito 
grande para todos, nos sen-
timos contemplados dentro 
da programação”.Maykon Andrade, o 

Mayking, reforça que o Hip 
Hop no Festival Amazonas 
de Dança é colocar as dan-
ças urbanas no mapa dos 
grandes festivais da cidade, 
valorizar e visibilizar tam-
bém as danças criadas nos 
guetos e nas comunidades.

“É provar que o espa-
ço pode ser ocupado, com 
capacitação e formação 
de novos artistas”, afirma 
Mayking. “Essa edição ficará 
na história como o primeiro 
festival a homenagear duas 
personalidades locais da 
cultura Hip Hop no palco 
do Teatro Amazonas e isso no 
mês que o Hip Hop completa 
50 anos”.

Batalha  Na primeira fase, os com-
petidores vão ter um minuto 
para cada entrada, são duas 
no total, avaliadas uma a uma.

Na final, os participantes 
têm três entradas e o ga-
nhador vai ser avaliado pelo 
júri no critério de votação.

As inscrições podem ser fei-
tas até hoje (29) e o regula-
mento está disponível no Ins-
tagram (@nativoscproducoes). 

Mais informações podem ser 
obtidas pelos contatos (92) 
99198-7885 e nativoscprodu-
coes@gmail.com.O Festival Amazonas de Dança 

é realizado pelo Governo do Ama-
zonas, por meio da Secretaria de 
Estado de Cultura e Economia 
Criativa e da Agência Amazonen-
se de Desenvolvimento Cultural 
(AADC), com coprodução do Fó-
rum Permanente de Dança do 
Amazonas (FPDAM).

Hip Hop e a disputa tem 
mais de 40 inscrições para 
o primeiro filtro. “Serão escolhidos 16 par-

ticipantes, entre b-boys e 
b-girls, para as batalhas 
finais no formato de 1 vs 
1, quando conheceremos o 
campeão e o vice-campeão”, 
explica a organizadora. “Tra-
zer a batalha para este ano 
no festival junto com ou-
tros artistas da cultura Hip 

‘Desafio na Floresta’ chega em shoppingO Amazonas Shopping inau-
gurou, nesta terça-feira (29), 
uma nova atração para as crian-
ças. Trata-se do parque Desafio 
na Floresta, que conta com um 
circuito de atividades divertidas 
para os pequenos.Inspirado em elementos da 

floresta, o parque conta com 
decoração homenageando os 
animais, como macaco, arara, 
leão, girafa, elefante, entre ou-
tros bichos.Segundo a gerente de Ma-

rketing do Amazonas Shopping, 
Ivanna Passos, a ideia é que as 
crianças sintam-se realmente 
em uma floresta, rodeadas de 
animais. “Elas vão poder soltar a 

imaginação e brincar bastante”, 
ressaltou.Entre as atividades disponí-

veis, estão a piscina de bolinha, 
colchão de ondas, que simula 
um rio, escorrega, circuito de 
obstáculos zig zag, túneis, entre 
outros espaços.O parque vai funcionar até o 

dia 22 de outubro, na Praça de 
Eventos Rio Negro, no primeiro 
piso, de segunda-feira a sábado, 
das 10h às 22h, e domingo, das 
14h às 21h. O ingresso para o 
parque é R$ 40, com direito a 30 
minutos de muita brincadeira. 
Crianças até 05 anos devem ser 
acompanhadas por um adulto 
responsável.

NOVIDADE!

O ingresso para o parque é R$ 40

Mais informações: 92 99166-4388 

Festival Gospel de Artes 
de Manaus tem 1ª Edição 
A capital do Amazonas recebe o 1º 

Festival Gospel de Artes de Manaus 

- Fegam, inclusive, já instituído no ca-

lendário Oficial da Cidade de Manaus 

através da lei Nº 2.868, de 11 de abril 

de 2022 de autoria do vereador Raiff 

Matos. Este ano, a iniciativa vai aconte-

cer nos dias 09,10 e 11 de novembro, a 

partir das 17h, na Casa de Praia Zezinho 

Corrêa com uma programação especial 

de shows com artistas locais, mostras 

de danças e outras atividades.
“Será uma grande oportunidade 

para valorização da arte e da cul-

tura cristã manauara. O público vai 

prestigiar o evento cultural que está 

sendo preparado com muito carinho e 

dedicação pela comissão executiva da 

Associação Movimento por Cristo com 

apoio das iniciativas pública e privada”, 

afirma Jôci Carvalho, presidente da 

Associação. As inscrições para o Concurso Musi-

cal do Fegam estão abertas e encerrará 

dia 10 de setembro. A premiação total 

será de 30 mil em dinheiro, divididos 

em 1º, 2º e 3º lugar. O concurso é aber-

to tanto para pessoas que já atuam 

profissionalmente como para novos 

talentos. Serão escolhidos 20 participantes 

para competir nas eliminatórias dos 

dias 09 e 10 de Novembro. Em cada 

eliminatória, apenas 5 avançarão para 

a grande final, que acontecerá no dia 

11 de novembro. O 1º lugar receberá 

premiação de R$15 mil, o 2º de R$10 

mil e o 3º de R$5 mil. Ainda de acordo com a cantora e 

gestora cultural, Jôci Carvalho, canto-

res podem participar com composição 

autoral e inédita, em qualquer estilo 

DIVULGAÇÃO

MÚSICA 

DIVULGAÇÃO

musical ou ritmo. “Durante o pro-
cesso de seleção vamos avaliar 
a composição, a interpretação e 
a afinação.”

Como se inscrever no concurso 
musical?

O candidato deve gravar um 
vídeo da sua música inédita, no 
seu próprio celular  ou câmera, 
com boa qualidade para publicar 
no seu próprio canal do You-
Tube, deixando status de NÃO 
LISTADO. O link gerado deverá 
ser inserido no formulário que 
também é bem simples.Depois desta etapa, a cura-

doria composta por 3 profis-
sionais da área musical farão a 
avaliação,onde serão pré-sele-
cionados os participantes para 
a audição presencial, destes, 20, 
serão selecionados para a fase 
das eliminatórias.“O que a gente espera, prin-

cipalmente, é que as composi-

ções possam impactar vidas com 
a mensagem de Jesus, e ainda  
promover uma proximidade do 
público com o artista local ”, ex-
plica Jôci.Os candidatos serão prepara-

dos para suas apresentações en-
tregando uma performance mais 
profissional para cativar o público 
presente. Além da premiação em 
dinheiro para os primeiros colo-
cados, os 10 finalistas terão suas 
canções incluídas em um álbum 
digital, que será distribuído nas 
principais plataformas de strea-
ming. 

As inscrições vão até 10 de se-
tembro. Os interessados podem 
ter acesso ao regulamento do 
Concurso Musical do Fegam e do 
formulário de inscrição que deve-
rá ser preenchido corretamente 
para que a inscrição seja validada. 

Em todas as fases, o Fegam terá 
uma banda para acompanhar os 
candidatos.

Manaus, quarta-feira 30 de agosto de 2023

Etelvina Souza

redacao@emtempo.com.br |
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País/MundoApagão motivou ONS a determinar 
restrição do fluxo de energia

Operador relata a deputados motivos para a queda de energia no dia 15

LULA MARQUES/AGÊNCIA BRASIL A lém de deixar cerca de 
29 milhões de brasilei-ros sem energia elétrica 

em quase todo o país o 
apagão do último dia 15 forçou 
o Operador Nacional do Sis-
tema Elétrico (ONS) a reduzir 
o volume de energia elétrica 
disponível na rede que une as 
diferentes regiões do Brasil.

“Tínhamos que cortar a ener-
gia trafegando na rede”, decla-
rou Luiz Carlos Ciocchi, dire-
tor-geral da entidade privada 
responsável por coordenar e 
controlar a operação das ins-
talações de geração e trans-
missão de energia elétrica que 
integram o sistema nacional.

Ao participar, nesta terça-
-feira (29), da reunião conjunta 
das comissões de Fiscalização 
Financeira e Controle e de Mi-
nas e Energia da Câmara dos 
Deputados, Ciocchi revelou que 
os especialistas do setor elétrico 
já identificaram ao menos duas 
causas que levaram quase todo 
o país a ficar sem energia elétrica. 

Em Tempo

:  Audiência na Câmara dos 
Deputados, em Brasília

o Sudeste e o Norte com o 
Nordeste”, comentou o diretor-
-geral do ONS, explicando que, 
por razões operacionais, optou-
-se pelo “corte” de parte da 
produção eólica e solar.“Devido a estarmos na época 

da seca, as [usinas hidroelé-
tricas do Rio] São Francisco já 
estão operando com sua vazão 
e geração mínimas e não pode-
ríamos reduzir ainda mais. A ge-
ração termoelétrica, em todo o 
Brasil, já estava trabalhando de 

forma que não poderia ser re-
duzida. Portanto, como o gran-
de exportador do Nordeste são 
as fontes eólicas e solares, foi 
aí que tivemos que cortar. Não 
porque exista um problema de 
geração [destas duas fontes]”, 
acrescentou Ciocchi, garantin-
do que “a restrição do fluxo 
de energia” será momentânea 
e não impede que “100% das 
necessidades brasileiras sejam 
atendidas, de forma segura”.

Durante a mesma audiência, o 

ministro de Minas e Energia, Ale-
xandre Silveira, refutou o uso do 
termo apagão para se referir ao 
ocorrido no dia 15. “É só uma no-
menclatura, mas prefiro me diri-
gir ao ocorrido como um evento, 
e não como um apagão, que 
passa à população a impressão 
de que temos qualquer risco de 
suprimento energético no país. 
Na verdade, há menos de dois 
anos, estivemos à beira de um 
colapso energético que custou 
ao povo brasileiro em torno de 

R$ 60 bilhões porque, naquele 
momento, nossos reservatórios 
estiveram em dificuldades e foi 
necessário contratar, de forma 
inflexível, R$ 40 bilhões em 
[energia] térmica emergencial. 
E que, agora, tivemos que agir 
com muito rigor para evitar que 
o consumidor brasileiro pagasse 
pelo uso de gás natural nestas 
térmicas em um momento em 
que temos abundância hidro-
lógica, com Itaipu e Furnas ver-
tendo água”.

O único estado que não sofreu 
com a queda de energia foi Ro-
raima, por não estar integrado 
ao Sistema Interligado Nacional,

Além do desligamento da li-
nha de transmissão 500kV Qui-
xadá-Fortaleza devido a uma 
“atuação indevida do sistema 
de proteção” que ainda está 
sendo analisada, os técnicos 
identificaram falha em equipa-
mento, um regulador de tensão 
de uma usina, que demorou 
milissegundos além do previsto 
para entrar em operação após 
a falha na linha de transmissão. 
A demora inesperada sobrecar-
regou o sistema, gerando um 
efeito em cascata.Segundo Ciocchi, após o rees-

tabelecimento do serviço para 
todo o país, o ONS decidiu, por 
precaução, determinar a re-
dução do volume de energia 
disponível na rede até que as 
causas do apagão estejam de-
vidamente esclarecidas.“Quando temos um evento de 

grandes proporções cujas cau-
sas ainda não estão completa-
mente identificadas, o ONS tem 
a prerrogativa de assumir uma 
operação mais conservadora. O 
que [neste caso] consistiu na 
redução do fluxo de energia 
nas linhas de transmissão que 
conectam a Região Nordeste à 
Região Sudeste; o Norte com 

Flórida se prepara para chegada do 
furacão Idalia nesta quarta (30)
A tempestade Idalia se transfor-

mou em um furacão nesta última 
terça-feira (29), e é esperado que se 
intensifique consideravelmente à 
medida que se aproxima da Flórida, 
nos Estados Unidos, onde as auto-
ridades já pediram para as pessoas 
evacuarem suas casas, fecharam 
escolas, além de um aeroporto 
antes da chegada do fenômeno, 
prevista para quarta-feira (30) ao 
longo da Costa do Golfo.O Idalia tem ventos máximos sus-

tentados de 129 km/h e rajadas, e 
espera-se que se intensifique para 
um furacão de categoria 3 antes de 
atingir a Flórida na quarta, conforme 
o Centro Nacional de Furacões. Com 
base na trajetória atual do Idalia, o 
ciclone atingirá o norte da cidade 
de Cedar Key como um furacão de 
categoria 3.A tempestade pode causar de-

vastação em partes da Costa do 
Golfo da Flórida, com tempestades 
e ventos com força de furacão. Es-

pera-se que chegue bem ao norte 
de Tampa, na região de Big Bend. 
Antes de chegar ao continente, o 
Idalia poderia gerar alguns tornados 
ao longo da costa centro-oeste da 
Flórida e ao norte em Big Bend já 
nesta última terça-feira (29).

As fortes chuvas podem produzir 
inundações repentinas em partes 
da costa oeste do estado, no Pa-
nhandle da Flórida e no sul da 
Geórgia, entre terça a quarta-feira, 
se estendendo para as Carolinas 
até quinta (31). De acordo com a 
Administração Oceânica e Atmos-
férica Nacional, a tempestade é 
responsável por quase metade de 
todas as mortes relacionadas com 
furacões e é a razão para a maioria 
das evacuações. A tempestade de-
verá despejar de 100 a 200 mm de 
chuva de terça a quinta em partes da 
costa oeste da Flórida, no noroeste 
do estado, no sudeste da Geórgia 
e leste das Carolinas, onde as ruas 
podem ficar inundadas.

CLIMA

Furacão Idalia se aproxima da Flórida

Policiais cumprem mandados no Acre e Amazonas

Crimes ambientais na Amazônia são 
investigados em operações da PF
A Polícia Federal realiza duas 

operações de combate a cri-
mes ambientais nos estados do 
Acre e Amazonas. Estão sendo 
cumpridos quatro mandados 
de prisão preventiva, 25 man-
dados de busca e apreensão 
e seis mandados de proibição 
de acesso e frequência à área 
florestal.No Acre, a Operação Terra 

Prometida teve início após de-
núncias de moradores da re-
gião sobre desmatamento nas 
terras da Floresta Estadual do 
Antimary, no município de Sena 
Madureira. Foram identificados 
598 hectares de área desmata-
da, com prejuízos que alcançam 
um valor aproximado de R$18 
milhões, segundo apontam as 
investigações da Polícia Fede-
ral.

Amair Feijoli da Cunha, co-
nhecido como Tato, que foi 
condenado a 27 anos de pri-
são por ser o intermediário 
que contratou os executores 
da missionária Doroty Stang, 
no Pará, é um dos alvos da 
Operação Terra Prometida. Ele 
foi beneficiado com redução de 
pena pela delação premiada 
e teve a condenação reduzida 
para 18 anos de reclusão.Grilagem de terraNo sul do estado do Ama-

zonas, a Operação Xingu 
identificou 800 hectares de 
mata nativa amazônica des-
matada, entre os municípios 
de Boca do Acre e Lábrea. 

POLÍCIA FEDERAL/PARÁ

DESMATAMENTO

REPRODUÇÃO/ADMINISTRAÇÃO OCEÂNICA E ATMOSFÉRICA NACIONAL

As investigações apontam a 
prática de grilagem de ter-
ra pública para criação de 
gado, que teria causado pre-
juízo ambiental de cerca de  
R$ 17 milhões.Estariam envolvidos nos crimes 

um grileiro, dois pecuaristas e um 
técnico de georreferenciamento, 
responsável por regularizar, de 
forma ilegal, imóveis rurais junto 
ao Instituto Nacional de Coloni-

zação e Reforma Agrária (Incra) 
e ao Cadastro Ambiental Rural.

Os investigados pelas opera-
ções podem responder judicial-
mente pelos crimes de asso-
ciação a organização criminosa, 
invasão de terras públicas, des-
matamento, falsidade ideoló-
gica, estelionato e lavagem de 
dinheiro, com penas, que soma-
das, podem ultrapassar 20 anos 
de prisão.

Manaus, quarta-feira 30 de agosto de 2023

Clara Gentil

diaadia@emtempo.com.br |
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Dia a dia

Em Tempo

O prefeito de Ma-naus, David Almei-da, fiscalizou, na manhã desta ter-
ça-feira, (29), o andamento 
das obras de construção da 
ciclovia localizada na ave-
nida Coronel Teixeira, no 
bairro Ponta Negra, zona 
Oeste da capital amazo-
nense. No local, as equi-
pes da Secretaria Municipal 
de Infraestrutura (Seminf) 
aproveitam o dia de intenso 
sol e seguem em ritmo ace-
lerado com os trabalhos. 

“Estamos aqui na ciclovia 
da Ponta Negra, que já está 
80% concluída e, agora, no 
mês de setembro, nós va-
mos fazer a entrega. Esta-
mos trabalhando a todo va-
por, e logo iremos entregar, 
para que a população possa 
realizar atividades de forma 
digna, com tranquilidade e 
segurança”, disse o chefe do 
Executivo municipal.Além do avanço dos tra-

balhos, as equipes de obras 
compostas por 15 trabalha-
dores, com o auxílio de um 

Trajeto contará também com um retorno, sendo uma solução viária para o trecho, além de um canteiro central

DIVULGAÇÃO 

Agentes de saúde levam imunizante para população da zona rural de Manaus

Ciclovia na Ponta Negra 
será entregue em setembro 

SEGURANÇA PÚBLICA

Infrator cria laço afetivo com a vítima e aguarda o momento oportuno para pedir transações bancárias

Polícia Civil emite alerta para ‘Golpe do Catfishing’ 

Redação

O Catfishing é um gol-
pe de fraude on-line, 
que acontece na inter-
net quando um infrator 
se utiliza da confiança 
das vítimas para obter 
vantagens financeiras. A 
Polícia Civil do Amazo-
nas (PC-AM), por meio da 
Delegacia Especializada 
em Repressão a Crimes 
Cibernéticos (Dercc), 
orienta quais são as me-
didas para que a popula-
ção não caia neste tipo 
de crime virtual.O delegado Antônio 

Rondon, titular da uni-
dade especializada, ex-
plica que, geralmente, a 
vítima e o autor utilizam 
uma identidade não ve-
rídica, conhecendo-se 
apenas no âmbito virtual 
e, conforme as conversas 
se intensificam e mais 
próximos eles ficam, o 
indivíduo ganha a con-
fiança da outra parte e 
executa o golpe.“O objetivo principal 

dos autores é uma ques-
tão financeira, ou seja, 
a extração de dinheiro 
da vítima. Para conse-
guir, o indivíduo cria laços 
afetivos com a pessoa e 

DIVULGAÇÃO

pessoais para terceiros, 
como documentos ou car-
tões e senhas bancárias. 
Se houver recusa da outra 
parte em manter chama-
das de voz e de vídeo, ou 
pedido de dados pessoais, 
desconfie. Esteja atento 
aos sinais para que a sua 
integridade seja garanti-
da”, falou.O titular destacou que 

o papel da Dercc, além de 
apurar todo e qualquer 
crime cibernético, é tam-
bém promover, de manei-
ra preventiva, orientações 
para que as pessoas não 
caiam em golpes pratica-
dos no meio virtual.
Tudo começa pelo regis-

tro da ocorrênciaO primeiro passo para 
denunciar um golpe é re-
gistrar o Boletim de Ocor-
rência (BO) em qualquer 
delegacia, inclusive pela 
Delegacia Virtual (Devir), 
no endereço eletrônico: 
www.delegaciavirtual.si-
nesp.gov.br.As vítimas também po-

dem registrar na Dercc, lo-
calizada nas dependências 
da Delegacia Geral (DG), 
avenida Pedro Teixeira, 
bairro Dom Pedro, zona 
centro-oeste da capital.

aguarda o momento opor-
tuno para pedir transações 
bancárias. Caso não acon-
teça, ele a chantageia, tendo 
em vista que os infratores 
possuem imagens íntimas 
das vítimas ou dados pes-
soais, adquiridas a partir do 
elo de confiança criado entre 
eles”, disse Rondon.Ainda de acordo com o 

titular, em alguns casos a 
autoria pode ser de pessoas 
próximas às vítimas, como 
um familiar, por exemplo, 
que está aplicando o golpe 
por motivo de vingança, a fim 
de gerar algum tipo de cons-
trangimento para a vítima. OrientaçõesRondon enfatiza que a 

principal orientação é que 
a vítima tenha respaldo de 
com quem está conversando 
e, para isso, é recomendável 
não manter apenas conver-
sas por mensagens de texto, 
mas também ligações de voz 
ou de vídeo.“Outra orientação é não 

compartilhar, de maneira 
precipitada, informações 

caminhão carroceria e uma 
retroescavadeira, também 
realizam ajustes em frente 
às residências ao longo da ci-
clovia, no trecho concretado.

“A população que passa 
por aqui reconhece o tra-
balho do prefeito. Essa é 
uma obra que vai contribuir, 

significativamente, na me-
lhoria da qualidade de vida 
e segurança, não apenas dos 
ciclistas, mas também dos 
pedestres. É mais um com-
promisso cumprido com ri-
gor, na gestão do prefeito 
David”, pontuou o secretário 
de Obras, Renato Junior.

A intervenção da pre-
feitura é para retirar as 
ciclofaixas da avenida Co-
ronel Teixeira e criar uma 
via isolada, que propor-
cione maior segurança aos 
ciclistas. O projeto prevê 
o percurso desde o pas-
seio próximo aos quartéis, 

à casa de eventos Dulcila, 
até a praia da Ponta Negra, 
com um retorno em duplo 
sentido de tráfego de bi-
cicletas. O trajeto contará 
também com um retorno, 
sendo uma solução viária 
para o trecho, além de um 
canteiro central.

No projeto, consta a exe-
cução de 3,6 quilômetros de 
ciclovia, destes, 1 quilômetro 
já foi concluído. Os trabalhos 
serão finalizados com os ser-
viços de pintura, sinalização 
e iluminação de todo o tra-
jeto da ciclovia, garantindo 
segurança aos ciclistas.

A Prefeitura de Manaus 
encerra, nesta quarta-
-feira, (30), das 8h às 
13h, a programação em 
comemoração ao Dia do 
Estagiário, celebrado em 
18 de agosto, e da Se-
mana Municipal de Va-
lorização do Estagiário. O 
evento, coordenado pela 
Supervisão Geral de Es-
tágio, da Secretaria Mu-
nicipal de Administração, 
Planejamento e Gestão 
(Semad), é realizado no 
Centro Cultural do Ama-
zonas Vasco Vasques, 
na avenida Constantino 
Nery, nº 5.001, bairro Flo-
res, zona Centro-Sul. Na 
ocasião será anunciado 
o “Estagiário Nota 10” da 
prefeitura, escolhido com 
base na avaliação de de-
sempenho e do projeto 
apresentado.Estão presentes o 

secretário da Semad, 
Ebenezer Bezerra, e 
os representantes dos 
Agentes de Integração de 
Estágio: Centro de Inte-
gração Empresa-Escola 
(Ciee); Instituto Nacional 
Talentos de Inclusão Pro-
fissional (Intal) e Instituto 
Trimonte de Desenvolvi-
mento (ITD).

Dia do Estagiário

COMEMORAÇÃO

Manaus, quarta-feira 30 de agosto de 2023

Jonathan Ferreira
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EconomiaEscola amplia uso da IA com 
foco nas novas profissões

PREÇOS POPULARES Feira do Pirarucu comercializa peixe de origem sustentável 
DIVULGAÇÃO

Filé do pirarucu vendido por feirante na feira da FAS

O consumidor manauara 
terá uma opção de alimento 
saboroso e sustentável para 
aproveitar na “Semana da 
Amazônia”. Neste sábado e 
domingo, dias 2 e 3 de se-
tembro, a Fundação Amazô-
nia Sustentável (FAS) realiza 
uma nova edição da Feira do 
Pirarucu, com seis toneladas 
de pirarucu fresco de origem 
sustentável à venda. A feira 
ocorre na sede da FAS, loca-
lizada na Rua Álvaro Braga, 
n. º 351, bairro Parque Dez, 
Zona Centro-Sul de Manaus.

O filé do pirarucu será co-
mercializado a R$ 30 reais o 
quilo; a manta a R$ 21 o quilo; 
a ventrecha a R$ 16 o quilo; 
a carcaça a R$ 7 o quilo; e a 
cabeça inteira do pirarucu a 
R$ 10 por unidade. Os orga-
nizadores da feira informam 
ainda que somente o corte 

do filé será limitado a cinco 
quilos por pessoa.O pescado é oriundo do 

trabalho realizado por ma-
nejadores da Reserva de De-
senvolvimento Sustentável 
(RDS) Mamirauá, localizado 
no município de Fonte Boa, 
no interior do Amazonas. As 
vendas da Feira do Pirarucu 
beneficiarão diretamente 
12 famílias da comunidade 
Mapurilândia, daquele mu-
nicípio.

“Esta iniciativa beneficia e 
valoriza o trabalho das fa-
mílias que se dedicam ao 
manejo do pirarucu, oportu-
nizando a geração de renda 
para sua comunidade de ori-
gem, além de proporcionar 
ao consumidor manauara 
uma opção de alimento sau-
dável e de origem sustentá-
vel para desfrutar no período 

do feriado”, afirma o gerente 
do Programa Floresta em Pé 
da FAS e coordenador da 
feira, Edvaldo Corrêa.A Feira do Pirarucu é re-

sultado de uma parceria 
entre a FAS e a Associação 
dos Moradores e Usuários 
da RDS Mamirauá Antônio 
Martins (Amurman). A venda 
do pirarucu tem apoio do 
Instituto Brasileiro de Meio 
Ambiente e dos Recursos 
Naturais Renováveis (Iba-
ma), da Secretaria de Estado 
de Meio Ambiente do Ama-
zonas (Sema) e da Secretaria 
de Estado da Produção Rural 
(Sepror).

Sobre a FASA Fundação Amazônia 
Sustentável (FAS) é uma 
organização da sociedade 
civil sem fins lucrativos que 
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Escola de Educação Tecnológica Manaós Tech for Kids oferta aulas para o desen-volvimento e uso responsável da IA
Em Tempo

C om enfoque nas profis-
sões do futuro, crianças e 
adolescentes vêm apren-
dendo sobre o desenvol-

vimento e uso responsável da 
Inteligência Artificial (I.A.) nas 
salas de aula, tendo uma abor-
dagem que vai muito além de 
interagir em redes sociais ou 
Aplicativos (APP). Esse é o foco 
da programação pedagógica da 
Escola de Educação Tecnológica 
Manaós Tech for Kids.Nas aulas sobre I.A., o ensino 

ocorre por meio de conteúdos 
pedagógicos que abordam um 
formato lúdico, ensinando, des-
de cedo, crianças e adolescentes 
sobre a importância do uso des-
sa tecnologia para a formação 
profissional deles.“O ensino da Inteligência Ar-

tificial para os nossos alunos, 
sejam crianças ou adolescentes 
que estão aprendendo a pro-
gramar, vai muito além de saber 
como desenvolver essa técnica 
para o futuro. A formação nessa 
área tem um impacto significa-
tivo na maneira como nossos 
alunos irão resolver problemas, 
além de estimular o pensamen-
to crítico, a visão de mundo e 
a habilidade de criar soluções 
inovadoras”, esclarece o CEO da 
escola, Glauco Aguiar.Com a popularização do Cha-

tGPT (chatbot com Inteligência 
Artificial criado pela empresa 
norte-americana OpenAI), a 
utilização da Inteligência Arti-
ficial (I.A) vem causando, cada 
vez mais, impactos na vida das 
pessoas.

IA e EducaçãoAo redor do mundo, a I.A. vem 

sendo aplicada em diversas áre-
as que vão desde sistemas para 
enfrentar as crises climáticas, no 
desenvolvimento de tratamen-
tos para doenças como o cân-
cer, até a exploração do espaço 
sideral, entre outras.“Na Manaós Tech, iniciamos os 

estudos introduzindo os concei-
tos básicos de Inteligência Artifi-
cial. Aqui, os alunos aprendem o 
que é, como ela funciona, além 
de suas diversas aplicações no 
mundo real, desde os assisten-
tes virtuais até carros autôno-
mos. Nosso objetivo é fazer com 
que os alunos possam compre-
ender que a Inteligência Artificial 
é uma ferramenta poderosa e 
que, se utilizada de maneira ética 
e responsável, terá um impacto 
significativo na sociedade”, re-
vela Aguiar.Em 2021, a escritora, matemá-

tica e pesquisadora Ingrid Sea-
bra lançou o livro “A Inteligência 
Artificial e o Futuro da Educa-
ção”. Na obra, a autora aborda 
que “uma maneira pela qual a I.A. 
pode ajudar a melhorar a edu-
cação é tornando as aulas mais 
envolventes para os alunos. Com 
a ajuda de ferramentas de I.A., 
como chatbots ou assistentes 
virtuais, os professores pode-
rão criar aulas mais interativas e 
participativas”, aponta a autora.Pensamento algorítmico
Durante o aprendizado da 

I.A. na escola Manaós Tech, os 
alunos aprendem na prática 
sobre programação e, também, 
sobre robótica, tendo a chan-
ce de construir seus próprios 
sistemas. Eles também utili-
zam linguagens de programa-
ção apropriadas para cada faixa 
etária, tais como: Scratch (para 
os mais jovens) e Python (para 
os alunos mais velhos) para 
programar robôs e desenvolver 
jogos inteligentes. Isso permite 
que eles vejam como a I.A. pode 
ser aplicada de maneira prática 
e divertida.“Também enfatizamos o de-

senvolvimento do pensamento 
algorítmico que é a habilidade de 

definir processos claros e lógicos 
para resolver problemas. Isso é 
fundamental não apenas para 
a programação, mas, também, 
para uma ampla gama de dis-
ciplinas e profissões. O entendi-
mento desta maneira de pensar 
abre portas para a criatividade e 
a inovação”, destaca o CEO da 
Manaós Tech.
Ética
Na escola Manós Tech, a 

ética é chave fundamental no 
processo de aprendizagem da 
Inteligência Artificial, uma vez 
que, recentemente, casos po-
lêmicos ganharam destaque na 
imprensa sobre a utilização da 
I.A., principalmente, envolvendo 
imagens de pessoas famosas 
que já morreram.“Aqui na escola, conscienti-

zamos nossos alunos sobre as 
implicações éticas da Inteligên-
cia Artificial. Discutimos ques-
tões como: privacidade, viés e 
equidade para que eles possam 
entender os desafios que a I.A. 
apresenta para a sociedade. 
Queremos formar não apenas 
codificadores habilidosos, mas 
cidadãos conscientes e éticos 
que usem a tecnologia para o 
bem”, sinaliza Glauco Aguiar.

Para entender melhor como 
funciona a dinâmica da I.A., Glau-
co esclarece que é importante 
ressaltar que “a máquina não 
possui consciência. Na verdade, 
os códigos, os algoritmos criados 
é quem são responsáveis por 
simular essa ‘consciência’, fato 
que termina por causar con-
fusão na cabeça das pessoas”.Incentivo do aprendizado 
Com os avanços alcançados 

pela I.A. em vários campos do 
conhecimento, pais de alunos e 
alguns especialistas no assunto 
estão atentos sobre a impor-
tância do aprendizado dessa 
ferramenta tecnológica.Para Denis Rocha, auditor de 

Finanças e pai do aluno Lucas 
Rocha, 10 anos; é muito impor-
tante que as crianças aprendam 
sobre a Inteligência Artificial 

desde cedo.“Acho muito importante que 
as crianças aprendam sobre a 
Inteligência Artificial, pois se 
trata de uma ferramenta que 
está aparecendo cada vez mais 
em nossas vidas. Essa tecnologia 
pode ajudar as crianças a desen-
volver habilidades importantes, 
como o pensamento crítico e a 
resolução de problemas. Apren-
der sobre a Inteligência Artificial 
irá preparar as crianças para os 
empregos do futuro”, opina Ro-
cha.

Porém, Denis reforça que as 
crianças também precisam en-
tender os riscos do mau uso 
da ferramenta e saber como 
se deve utilizá-la. Ele salienta 
ainda que as artes e a leitura 
devem ter a mesma importância 
no aprendizado dos pequenos.

“Enfatizo a importância de as 
crianças praticarem artes e lei-
turas, pois isso será também um 
diferencial no uso das ferramen-
tas tecnológicas, tanto na criati-
vidade, quanto na interpretação 
e no raciocínio lógico. Acredito 
que todo ambiente novo que 
envolve aprendizagem de forma 

lúdica e cooperativa, influencia a 
criança a ser mais extrovertida e 
criativa”, finaliza o pai do aluno.Cuidado com a conectividade
Além da questão ética, a 

crescente utilização da I.A. 
levanta também discussões 
voltadas para a segurança, 
relacionadas ao uso de dados 
e informações sensíveis, tanto 
de crianças quanto de adultos.

Para Edleno Moura, pro-
fessor titular do Instituto de 
Computação da Universidade 
Federal do Amazonas (Icomp/
Ufam), o uso da I.A. não é o 
problema principal, mas sim, 
a facilidade da conectividade 
e do acesso às redes sociais.

“Os crimes cibernéticos são 
um perigo não só para as 
crianças, mas também para 
os adultos. Vejo a Inteligência 
Artificial como algo à margem 
nesse processo, pois o peri-
go maior é a conectividade 
muito alta, dando mais acesso 
para criminosos. Daí, qualquer 
pessoa, seja ela especialista 
da Computação ou não, pode 
cair num golpe”, aponta o pro-

fessor ao alertar que casos 
de crimes só acontecem por-
que a conectividade das redes 
sociais e a facilidade que se 
tem de entrar em contato com 
qualquer pessoa hoje em dia, 
é o ponto crucial.Na visão de Edleno, a co-

nectividade representa uma 
grande vulnerabilidade para 
crianças, adultos e idosos, isso 
porque a qualquer momento, 
um golpista pode entrar em 
contato com muita facilidade.

Para o CEO da Manaós Tech, 
Glauco Aguiar, a questão está 
em preparar os alunos, por 
meio do conhecimento, para 
aprenderem como lidar com 
todos os tipos de situações, 
mas, principalmente, em usar 
a I.A. para o bem comum.

“O ensino de Inteligência 
Artificial em nossa escola não 
se trata apenas de programar 
computadores, mas de equi-
par nossos alunos com as 
habilidades e conhecimento 
necessários para navegar e 
contribuir positivamente para 
esse mundo, cada vez mais di-
gital, em que vivemos”, conclui.

Alunos são introduzidos aos conceitos básicos de Inteligência Artificial

atua pelo desenvolvimento 
sustentável da Amazônia por 
meio de programas e proje-
tos nas áreas de educação 
e cidadania, saúde, empode-
ramento, pesquisa e inova-
ção, conservação ambiental, 
infraestrutura comunitária, 
empreendedorismo e gera-
ção de renda.A FAS tem como missão 

contribuir para a conservação 
do bioma pela valorização da 
floresta em pé e de sua biodi-
versidade e pela melhoria da 
qualidade de vida das popu-
lações da Amazônia. Em 2023, 
a instituição completa 15 anos 
de atuação com números de 
destaque, como o aumento 
de 202% na renda média de 
milhares famílias beneficiadas 
e a queda de 40% no desma-
tamento em áreas atendidas 
entre 2008 e 2021.



22 mil pré-cadastros
O programa Amazonas Meu 

Lar recebeu aproximadamente 
22 mil pré-cadastros, em apenas 
24 horas após ser lançado pelo 
governador Wilson Lima, na se-
gunda (28). Os interessados têm 
até o dia 11 de outubro para se 
candidatar, pelo site www.ama-
zonasmeular.am.gov.br, ou pelo 
aplicativo Sasi, disponível para 
IOS e Android. A primeira lista 
de pessoas aptas a serem con-
templadas por uma das linhas de 
atendimento do programa será 
divulgada em novembro. 

O Amazonas Meu Lar integra 
as políticas de habitação e fun-
diária do Governo do Amazonas e 
prevê a oferta de mais de 24 mil 
soluções de moradia.

Conversa com os governa-
dores

Ontem (29), o Plenário do Se-
nado Federal houve sessão de 
debates temáticos, que discutiu a 
reforma tributária (PEC 45/2019) 
com chefes do Executivo Esta-
dual do Brasil. Todos os 27 go-
vernadores foram convidados. A 
iniciativa da sessão foi do presi-
dente da Casa, Rodrigo Pacheco, 
que considera “prioridade” ouvir 
os entes da federação sobre a 
simplificação tributária proposta 
pela reforma. Além dos governa-
dores, o Senado também deve 
fazer uma sessão de debates com 
representantes dos prefeitos.

Senador defende simplifica-
ção

O relator da reforma tributária, 
senador Eduardo Braga (MDB-
-AM), defendeu que as mudanças 
sugeridas na PEC devem ser feitas 
sem o aumento de impostos. A 
declaração do parlamentar foi 
dada no plenário do Senado Fe-
deral em um debate com gover-
nadores nesta terça (29). “Acho 
que este é um dos temas mais 
importantes na reforma tribu-
tária: fazer toda essa transição 
e, ao mesmo tempo, assegurar 
tanto ao setor produtivo quan-
to ao contribuinte brasileiro que 
isto não represente aumento de 
carga tributária”, disse o relator. 

Novo ministério
O presidente Luiz Inácio Lula 

da Silva (PT) anunciou a criação 
do Ministério da Pequena e Mé-
dia Empresa, das Cooperativas 
e dos Empreendedores Indivi-
duais, o 38º da sua estrutura 
ministerial, nesta terça-feira, 
29. O anúncio foi feito durante 
sua live semanal, o programa 
‘Conversa com o Presidente‘, 
transmitido nas redes sociais do 
governo. Lula busca mais espa-
ço na Esplanada para encaixar 
novos aliados dos partidos do 
Centrão, o PP e o Republicanos, 
ao mesmo tempo em que não 
quer tirar espaço dos aliados de 
primeira hora.

Oposição critica
Parlamentares da oposição 

criticaram a decisão do presi-
dente Lula de criar mais um mi-
nistério, o 38º. Isso representa 
um aumento de 65% em relação 
às 23 pastas com as quais o 
ex-presidente Jair Bolsonaro 
encerrou o governo em 2022. 

Líder da oposição no Senado, 
Rogério Marinho (PL-RN) criti-
cou a forma espúria e antirre-
publicana que o PT trabalha na 
construção de maioria. “Trata-
-se de um projeto de poder, 
que penaliza a população”, disse 
o senador. Lula está na vice-
-liderança dos presidentes que 
mais tiveram ministros. Ele só 
perde para Dilma Rousseff, que 
teve 39 pastas. 

Modelo a seguir
Dez pontos de ônibus da 

cidade de São Paulo serão 
conectados a uma central de 
atendimento voltada a garan-
tir a segurança das mulheres 
que esperam pelo transporte 
público à noite. A medida faz 
parte do projeto Abrigo Amigo, 
da Eletromedia e da agência Al-
mapBBDO. A novidade foi anun-

ciada nesta segunda, 28. Os 
pontos foram escolhidos após 
as mulheres relataram que se 
sentem mais desconfortáveis. 
Os locais foram equipados com 
um sensor que detecta quando 
há apenas uma pessoa no local, 
liberando uma interação por 
chamada de vídeo com uma 
profissional da empresa.

Adaf completa 11 anos
A Agência de Defesa Agro-

pecuária e Florestal do Estado 
do Amazonas (Adaf) completou, 
ontem (29), 11 anos de fundação. 
Com isso, lançou um selo co-
memorativo de aniversário da 
agência, que tem como missão, 
atuar na defesa da sanidade 
animal e vegetal e na garantia 
da qualidade dos produtos de 
origem animal produzidos no 
Estado. Para o diretor-presi-
dente da autarquia, José Ome-
na, comemorar os 11 anos da 
instituição é também uma for-
ma de homenagear o empenho 
de cada servidor. “O trabalho de 
defesa agropecuária é essen-
cial para garantir a segurança 
dos alimentos que chegam à 
mesa dos amazonenses”, disse 

assim como em itens voltados 
aos servidores.

Em defesa da BR-319
O deputado federal Fausto 

Santos Júnior (União-AM), iniciou 
a coleta de assinaturas em prol 
da BR-319 para consolidar um 
espaço na Câmara Federal, com 
o objetivo de debater e lutar por 
melhorias na rodovia.

Com isso, surgiu a Frente Par-
lamentar em defesa da BR-319, 
presidida pelo deputado Fausto 
Santos Júnior. O lançamento da 
Frente e o início das atividades 
estão programados para 4 de ou-
tubro. “Já temos data e hora para 
esse lançamento, que marcará 
um momento crucial na retoma-
da da pavimentação da BR-319. 
Vamos unir forças pelo direito de 
ir e vir”, enfatiza Fausto Júnior.

Combate à pirataria
O deputado Comandante Dan 

(Podemos) protocolou Requeri-
mento Indicativo 4105/ 2023, di-
recionado à cúpula da Segurança 
Pública no Amazonas, solicitando 
providências acerca dos cons-
tantes ataques dos “Piratas dos 
Rios”, aos moradores do Rio Ma-

deira e em outras calhas de rios.
A iniciativa foi uma consequ-

ência da reunião do parlamentar 
com as lideranças dos pescado-
res durante o evento “Grito da 
Pesca”, que aconteceu em Ma-
naus na última sexta (25), e reuniu 
10 mil pescadores artesanais de 
22 estados brasileiros.

Sem transparência
O procurador-geral de Justiça 

do Amazonas, Alberto Nascimen-
to Júnior, recomendou que as 
promotorias de Justiça de Alva-
rães, Atalaia do Norte, Barreiri-
nha, Borba, Fonte Boa, Itamarati, 
Juruá, Jutaí, Manacapuru, Nha-
mundá, Novo Airão, Rio Preto da 
Eva, Santa Isabel do Rio Negro, 
São Gabriel da Cachoeira, São 
Paulo de Olivença e Tabatinga, 
promovam fiscalizações sobre 
os destinos dos recursos decor-
rentes de royalties do petróleo 
e na contratação de escritório 
de advocacia pelos entes para 
atuação nos casos de royalties, 
além de possíveis ações judiciais. 

Operação Comboio
O Ministério Público do Ama-

zonas (MPAM) e a Polícia Federal 

deflagraram, ontem (29), a “Ope-
ração Comboio”, para combater 
suposta corrupção e organização 
criminosa na Secretaria de Se-
gurança Pública do Amazonas 
(SSP-AM).

As ações estão ocorrendo si-
multaneamente em dois muni-
cípios do Amazonas e no esta-
do de São Paulo, com apoio do 
GAECO-MPSP. O objetivo é reunir 
provas e documentos relaciona-
dos a supostas práticas ilícitas. 
As equipes do Grupo de Atuação 
Especial de Combate ao Crime 
Organizado (GAECO) realizaram 
buscas tanto nas dependências 
da SSP quanto nas residências 
de servidores.

Segurança do paciente
O Hospital Israelita Albert Eins-

tein anunciou apoio ao Congres-
so Norte de Qualidade e Segu-
rança do Paciente. O evento vai 
acontecer de 21 a 23 de setembro, 
em Manaus. 

O objetivo do encontro é deba-
ter os protocolos e experiências 
que melhoram o desempenho 
do trabalho hospitalar. Além de 
reduzir riscos de incidentes que 
prejudicam pacientes e profis-
sionais. Mais de 20 empresas e 
órgãos públicos estão entre os 
apoiadores do evento. O Con-
gresso tem a presença confirma-
da de 18 especialistas no tema, 
com atuação em unidades de 
saúde de referência no Brasil e 
em Portugal.

Lista tríplice
Os desembargadores que 

compõem o Pleno do Tribunal 
de Justiça do Amazonas realiza-
ram ontem (29), a votação para 
vaga de membro titular TRE/AM, 
na classe de advogados, para o 
biênio 2023-2025. Esta vaga 
decorre do término do primeiro 
biênio de Fabrício Frota Marques, 
a ocorrer no dia 09/09/2023. 

Conforme a votação, a lista 
tríplice ficou formada pelos ad-
vogados: Fabrício Frota Marques 
(17 votos), Márcio Rys Meirelles 
de Miranda (14 votos) e Filipe de 
Freitas Nascimento (10 votos). 
Com a definição dos nomes, a 
lista será encaminhada ao TRE/
AM e encaminhado à Presidência 
do TSE.

Água e protetor solar
O deputado estadual Thiago 

Abrahim (União Brasil) apresentou 
ontem (29), indicativos ao governo 
do estado e à prefeitura de Manaus 
para distribuição gratuita de água 
e protetor solar, tendo em vista 
as altas temperaturas registradas 
nos últimos dias. “As altas tempe-
raturas exigem cuidado e atenção. 
Os requerimentos solicitam dis-
tribuição de água mineral potável 
ou instalação de bebedouros pú-
blicos em locais estratégicos de 
Manaus e dos demais municípios 
do interior para atender a popu-
lação”, explicou Abrahim.

Prefeito destaca avanço das obras de 
construção da ciclovia na Ponta Negra

O prefeito de Manaus, David Almeida, fiscalizou, na manhã desta terça (29), o andamento das obras de construção da ciclovia 
localizada na avenida Coronel Teixeira, no bairro Ponta Negra, Zona Oeste da capital amazonense. No local, as equipes da Se-
cretaria Municipal de Infraestrutura (Seminf) aproveitam o dia de intenso sol e seguem em ritmo acelerado com os trabalhos.  
“Estamos aqui na ciclovia da Ponta Negra, que já está 80% concluída e, agora, no mês de setembro, vamos fazer a entrega. 
Estamos trabalhando a todo vapor, e logo iremos entregar, para que a população possa realizar atividades de forma digna, com 
tranquilidade e segurança”, disse o chefe do Executivo municipal.

Além do avanço dos trabalhos, as equipes de obras compostas por 15 trabalhadores, com o auxílio de um caminhão carro-
ceria e uma retroescavadeira, também realizam ajustes em frente às residências ao longo da ciclovia, no trecho concretado. 
“A população que passa por aqui reconhece o trabalho do prefeito. Essa é uma obra que vai contribuir, significativamente, na 
melhoria da qualidade de vida e segurança, não apenas dos ciclistas, mas também dos pedestres. É mais um compromisso 
cumprido com rigor, na gestão do prefeito David”, pontuou o secretário de Obras, Renato Junior.

A intervenção da prefeitura é para retirar as ciclofaixas da avenida Coronel Teixeira e criar uma via isolada, que proporcione 
maior segurança aos ciclistas. O projeto prevê o percurso desde o passeio próximo aos quartéis, à casa de eventos Dulcila, até 
a praia da Ponta Negra, com um retorno em duplo sentido de tráfego de bicicletas. O trajeto contará também com um retorno, 
sendo uma solução viária para o trecho, além de um canteiro central.

Ao Projeto de Lei n°308/2022, de autoria do vereador João Carlos (Re-
publicanos), que teve parecer favorável aprovado nesta segunda (28) na 
Câmara Municipal de Manaus (CMM). O PL, intitulado “Projeto Nasce uma 
Criança, Planta-se uma Árvore” tem como objetivo promover a conscienti-
zação ambiental e a preservação do meio ambiente. O projeto propõe que 
a cada nascimento ocorrido na rede pública de saúde do município, uma 
árvore ornamental ou frutífera seja plantada em Manaus.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

Aos abusos sexuais de cuidadores que a ex-ginasta Lais Souza já 
sofreu. Tetraplégica desde 2014, quando lesionou a coluna cervi-
cal num acidente na Rússia, a ex-esportista contou, esta semana, 
que também já foi furtada por alguns profissionais. Lais contou 
em conversa com o ex-BBB Rodrigo Mussi, que os “cuidadores” 
se aproveitam de sua condição, pois depois do acidente, perdeu 
a sensibilidade em 100% do corpo.

Manaus, quarta-feira 30 de agosto de 2023

Opinião 3

Aplausos Vaias

Presidente de Honra
Otávio Raman Neves

Diretor de Redação
André Moreira

NEW SCREEN PUBLICIDADE  
LTDAÉPP

Endereço: Rua Dr. Dalmir Câmara, 
nº 623, São Jorge - CEP: 69.033-070

Manaus/AM



O desafio do gestor em relação ao 
assédio moral no ambiente de trabalho

Uma árvore para cada um
Editorial

O mês do desgosto ou mês do cachorro louco chega ao fim 
como um dos mais quentes dos últimos anos, com direito a 
onda de calor e tudo. Agosto é o segundo mês mais quente 
em Manaus, perdendo apenas para setembro. O Manauara se 
refugia no ar-condicionado, seja o da própria casa, do trabalho 
ou dos shopping centers e com muitos banhos, ventiladores 
enlouquecidos e água, muita água. O pico de temperatura do 
mês aconteceu no dia 23, quarta-feira, por volta das 14h. Nessa 
quarta-feira, a temperatura esteve próxima a 38°C, mas com 
sensação térmica de 49º, devido à umidade do ar na região, o 
que provoca um tipo de efeito sauna.

A impressão que muita gente tem é que a cidade está 
mais quente. Há uns bons 30 anos, era normal que escolas 
funcionassem apenas com grandes ventiladores e janelões. 
Fazia algum calor, mas era perfeitamente suportável. A en-
tão Universidade do Amazonas - UA era famosa pelo projeto 
arquitetônico do famoso arquiteto Severiano Mário Porto, 
que mantinha grandes janelas e ventiladores, com um bom 
isolamento térmico nos tetos dos pavilhões, que se integra-
vam à floresta do Campus Universitário. Hoje, as escolas e os 
campi da agora Universidade Federal do Amazonas- Ufam e 
de qualquer outra faculdade, são refrigerados. Tudo hoje é 
refrigerado.  Manaus é refrigerada.

O que aconteceu, o que se pode fazer? A cidade cresceu e as 
áreas florestais próximas foram tomadas por asfalto e concre-
to. Os antigos quintais grandes e cheios de árvores frutíferas 
deram lugar a um amontoado desordenado de construções 
de todo tipo numa enlouquecida corrida para compensar o 
deficit habitacional. Asfalto e concreto retém mais calor que 
a terra nua ou coberta por vegetação, ainda que rasteira. 
Manaus precisa de mais árvores e terra. O Manauara precisa 
se apaixonar pelas árvores, precisa desenvolver uma obsessão 
pela arborização da cidade, da sua rua, do seu quintal.

É crescente o número de ações e decisões da Justiça do Traba-
lho referentes ao assédio moral. Entretanto, ao ler as sentenças 
recentes do Judiciário trabalhista com mais atenção podemos 
notar que os juízes do Trabalho estão tendo cuidado no julgamento 
dos casos, porque nem tudo o que parece ser assédio moral é.

Vamos a um exemplo: Um empregador, ao exigir uma tarefa 
de forma ríspida, ou mesmo de forma destemperada e, em um 
determinado momento, rude na fala, cometeu assédio moral? 
Não necessariamente! É lógico que não estou aqui pactuando 
com mau comportamento de gestor. Apenas trago o exemplo 
para que sirva de pedagogia para o artigo. O assédio moral se dá 
quando o empregador, ainda que não só ele, constrange, humilha 
seu empregado de forma reiterada e em público.

Notem que é preciso inicialmente que haja constrangimento, um 
fato grave que provoque humilhação e que este fato se perpetue, 
se repita e seja praticado publicamente. Um destempero ou uma 
palavra mais dura de quem detém o poder na organização, uma 
cobrança mais incisiva e até uma bronca, com ou sem motivo 
configura em assédio moral? Não necessariamente! Isso pode 
fazer parte da dinâmica das relações de trabalho, ainda que não 
seja desejável.

Toco neste tema, abordando o assédio moral, porque não raro 
ouço gestores com dificuldades de lidar com sua equipe, a ponto 
de terem literalmente medo de falar algo que possa acarretar 
assédio. É evidente que o mundo do trabalho está mudando e 
que, hoje, as exigências de bom comportamento, principalmente 
por parte de quem tem poder dentro da organização, são muito 
mais fortes, o que é positivo.

Afinal, ambiente de trabalho não é terra de ninguém, onde se 
pode falar tudo e de qualquer forma. Aliás, esta regra vale tanto 
para empregadores quanto para empregados. Não podemos es-
quecer que existe assédio moral de empregados para com seus 
superiores. É raro, mas acontece também. Portanto, a regra é de 
bom comportamento para todos.

Agora, dificuldade de falar o que deve ser dito, por conta de 
medo de gerar uma ação trabalhista de assédio moral, já começa 
a ultrapassar o razoável. E esta reclamação tem sido cada vez 
mais frequente por gestores, por quem detém poder e deve 
coordenar e disciplinar equipes.

Voltando ao exemplo: Se o patrão, por exemplo, pedir com vee-
mência que uma tarefa seja realizada, perder a compostura, ainda 
que sem querer e der uma “dura” na equipe ou no trabalhador, 
porque pediu várias vezes que ela fosse feita, for mais ríspido 
com a equipe ou com o trabalhador exigindo a realização desta 
tarefa, esse comportamento, ainda que haja outras maneiras 
de manifestar sua irritação, não configura, a priori, assédio ou 
assédio moral.

Hoje vivemos um dilema: De um lado, trabalhadores relatam, 
muitas vezes com razão, que sofrem assédio moral. Do outro, 
gestores relatam que têm dificuldade de se comunicar com seus 
colaboradores, com medo de, em razão de um pedido mais ríspido, 
que pode acontecer por conta da característica deste gestor, este 
ato desembocar em assédio moral e a empresa ser acionada no 
Judiciário Trabalhista. Então, qual regra se deve seguir para que 
se evite o assédio moral nas relações do trabalho?

A regra número um é: educação. Cobrar, sim; exigir, sempre. 
Aliás, tudo pode e deve ser exigido e cobrado, afinal, a relação 
de emprego é um contrato em que as duas partes têm direitos e 
deveres. Essas cobranças, exigências de cumprimento de metas, 
de entrega do que foi contratado, horários, disciplina, compromis-
sos – tudo pode ser feito com educação, mesmo que se esteja 
sob a mais insuportável pressão.

Nem tudo o que parece ser assédio moral é assédio moral, 
mas, como sua caracterização é subjetiva, todo cuidado é pouco.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

Nítida decisão de fazer tudo o que Dilma fez

Viagens de Lula com luxo custaram quase 19.000 
novos salários-mínimos

Ninguém merece
Trabalhador de salário-mínimo 

precisaria ralar muito por 1.578 
anos, o triplo da idade do Brasil, 
para bancar os luxos de Lula em 
suas viagens.

Só no nosso
O casal presidencial sempre es-

colhe os hotéis mais luxuosos: JW 
Marriot London Grosvenor House, 
em Londres. Em Lisboa, o histórico 
Tivoli.

Sem corar
A estadia de dois dias do petista 

no Hotel Intercontinental Paris Le 
Grand custou R$728 mil, incluindo 
quartos para aspones e até wifi 
de R$31 mil.

Bate e volta
O hotel Steigenberger Wiltcher, 

em Bruxelas, custou R$427 mil por 
apenas duas diárias ao pagador 
brasileiro de impostos.

Liberar maconha é infantilidade 
do STF, diz expert

Está prescrito há dez anos o caso 
em julgamento do Supremo Tribu-
nal Federal (STF) que pode liberar 
maconha para consumo próprio, 
segundo nota técnica da Associa-
ção Paulista do Ministério Público 
(APMP). A revelação chega a ser 
constrangedora, porque os minis-
tros deveriam saber disso, mas 
reforça a suspeita de que tudo não 
passa de um julgamento-lacração. 
Para o psiquiatra Ronaldo Laran-
jeira, especialista no assunto, o 
STF assume uma atitude infantil 
e até mesmo impensada.

Uma tragédia
A medida que encanta cinco mi-

nistros do STF pode repetir erros 
de países como EUA, onde crian-
ças de 11 anos viraram usuários 
da droga.

Hipocrisia
De acordo com a tese agora ma-

joritária, o Brasil viverá a hipocrisia 
de proibir a venda de drogas, mas 
permitir sua compra sem riscos.

Fio de esperança
O pedido de vista do ministro 

André Mendonça suspendeu o 
processo, mas o placar já registra 
5x1 votos favoráveis à liberação 
da droga.

Desarranjo institucional
O líder do governo Lula no Con-

gresso, senador Jaques Wagner 
(PT-BA), fez sérias críticas ao com-
portamento dos ministros do STF. 
Para ele, a Corte só deveria atuar 
em questões que envolvem a cons-
titucionalidade. E ainda classificou 
decisões dos ministros de “desar-
ranjo institucional”.

Falar é fácil
O presidente do Senado, Rodrigo 

Pacheco, vem sendo criticado pela 
falta de atitude desde que advertiu 
os ministros do STF sobre a invasão 
de competência do Congresso na 
definição de liberar as drogas.

Ativismo da lorota
Lula já não se importa de ser 

chamado de mentiroso. Ele disse 
na África que Dilma “foi absolvida”. 
Nada disso. A justiça federal apenas 
se negou a julgar Dilma pelo mesmo 
crime no qual foi condenada no 
impeachment.

Chamada de exclusão
Faz sucesso no YouTube o canal 

de Nanda Guardian sobre mer-
cado financeiro. Bem-humorada, 
ele pede que se retire da audiên-
cia quem for comunista, socialista, 
“quem fez um L”, vegano, “mãe de 
planta” etc.

Pires gringo
O discurso do presidente Lula 

em Angola agradou os bajuladores 
de sempre, mas um detalhe ge-
rou incômodo na plateia: o petista 
enrolou, enrolou, e não prometeu 
dinheiro para a África, como geral-
mente o faz.

Novas ameaças
Após negativa da Polícia Federal 

sobre proteção à depoente da CPI 

Janaína Paschoal, jurista, sobre a estratégia de Lula 3 de repetir a tragédia Dilma

do MST Vanuza Souza, um grupo 
de voluntários se organiza para 
retirá-la da cidade de Prado, onde 
é ameaçada. Ela tem apoio do PL 
baiano.

Explica aí
Os sócios do site 123Milhas são 

aguardados nesta terça (29) na 
CPI das Pirâmides Financeiras, para 
explicar o golpe da suspensão da 
emissão de passagens aéreas já 
compradas por consumidores.

Conversa depois dos bois
Cerca de 15 governadores e vices 

são esperados no Senado, nes-
ta terça (29), para uma “série de 
debates” sobre reforma tributária, 
que, aprovada em julho na Câmara, 
foi direto para a gaveta de Rodrigo 
Pacheco.

Pensando bem...
...presidentes evitariam hotéis de 

luxo se uma lei taxasse seus gas-
tos com dinheiro do pagador de 
impostos.

Poder sem Pudor
Cachoeira de simpatia
Juscelino Kubitscheck era um 

craque na arte de agradar plateias. 
Certa vez, quando governador de 
Minas Gerais, visitou a cidade de 
Tombos, na divisa com o Estado do 
Rio, cujo nome é referência à belís-
sima queda d’água no rio Carangola. 
E causou estupor ao se referir à 
cachoeira, no discurso: “Isso não 
é natural...” A plateia ainda estava 
boquiaberta, perplexa, quando JK 
completou: “...é tão linda que só 
pode ser obra do povo de Tombos!” 
Saiu do palanque carregado nos 
braços.

O novo salário-mínimo mostra que Lula (PT) economiza na remuneração dos trabalhadores, concedendo-
-lhes míseros 18 reais de aumento, mas gasta sem piedade em hotéis de luxo durante suas seguidas viagens 
internacionais. Os R$25 milhões gastos nas viagens presidenciais até agora, desde a posse em 1º de janeiro, 
equivalem à remuneração de quase 19 mil (exatos 18.939) trabalhadores, aposentados e pensionistas que 
precisam ralar o mês inteiro para perceberem apenas R$1.320.

José Eduardo Gibello Pastore 
é advogado, consultor de relações trabalhistas e 
sócio do Pastore Advogados.
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O deputado federal 
Saullo Vianna (União), 
aprovou, na Comissão 
de Defesa dos Direitos 
da Pessoas Idosa da Câ-
mara, o projeto de Lei 
1278/2023, que propõe 
a implantação de espa-
ços de lazer e atividades 
físicas adaptados para 
idosos em programas 
habitacionais do Gover-
no Federal.

Nesta segunda-fei-
ra (28), foi aprovado o 
substitutivo elaborado 
pelo relator, deputado 
Eriberto Medeiros (PSB-
-PE) para o projeto de 
Saullo Vianna. O texto 
insere a obrigação no Es-
tatuto da Pessoa Idosa, 
enquanto o original pre-
via a medida de forma 
facultativa, em norma 
autônoma.

“Tivemos um grande 
avanço com essa apro-
vação da Comissão. É 
fundamental garantir 
que nossos idosos te-

nham espaços adequa-
dos para desfrutar de 
momentos de lazer e 
convívio social. O pro-
jeto de lei busca pro-
mover uma vida ativa e 
saudável para a terceira 
idade, contribuindo para 
sua qualidade de vida 
e reduzindo a demanda 
por serviços de saúde 
pública”, disse Saullo 
Vianna.

Vianna afirma que as 
despesas decorrentes 
da aplicação da lei serão 
cobertas pelas dotações 
orçamentárias existen-
tes, com possibilidade 
de suplementação de 
recursos e sua inclusão 
nos orçamentos futuros 
será obrigatória. O pro-
jeto tramita em caráter 
conclusivo e ainda será 
analisado pelas comis-
sões de Desenvolvimen-
to Urbano; de Finanças e 
Tributação; e de Cons-
tituição e Justiça e de 
Cidadania.

de tumores malignos no 
país.

“É uma doença mortal 
em ascensão, com apro-
ximadamente 180 mil no-
vos casos registrados por 
ano. A estimativa é de que 
2 mil morram anualmen-
te em decorrência do 
câncer de pele melano-
ma”, concluiu Abrahim.

Thiago Abrahim pede distribuição gratuita de 
água e protetor solar no Amazonas

ALEAM

Aprovado PL para construção 
de áreas de lazer para idosos

O deputado esta-
dual Thiago Abrahim 
(União Brasil) apre-
sentou nesta terça-
-feira (29), indicativos 
ao governo do estado 
e à prefeitura de Ma-
naus para distribuição 
gratuita de água e pro-
tetor solar, tendo em 
vista as altas tempera-
turas registradas nos 
últimos dias.

“As altas tempera-
turas exigem cuidado 
e atenção. Os reque-
rimentos solicitam 
distribuição de água 
mineral potável ou 
instalação de bebe-
douros públicos em 
locais estratégicos de 
Manaus e dos demais 
municípios do inte-
rior para atender a 
população”, explicou 
Abrahim.

O deputado do União 
Brasil também pediu 
a distribuição gratuita 

PROGRAMA HABITACIONAL

DIVULGAÇÃO

Deputado destacou importância dos itens no período de extremo calor pelo qual passa a região

No Senado, Wilson Lima diz que 
proteger ZFM é preservar floresta
Em debate, 
governador reforçou  
importância do 
modelo que 
emprega meio 
milhão de pessoas

DIVULGAÇÃO

O governador do Ama-
zonas, Wilson Lima, 
reforçou a importân-
cia da Zona Franca de 

Manaus (ZFM) para a econo-
mia do estado e pediu bom 
senso dos senadores quanto 
ao texto da reforma tributária, 
durante sessão no plenário 
do Senado, em Brasília, nes-
ta terça-feira (29). A sessão 
reuniu governadores dos es-
tados e do Distrito Federal 
para discutir a PEC 45/2019, 
que trata da reforma.

Em discurso no plenário do 
Senado, Wilson Lima desta-
cou que a ZFM emprega mais 
de meio milhão de pessoas 
– direta e indiretamente – e 
responde por 70% da econo-
mia do Amazonas. Por isso, 
argumentou, é importante a 
sua manutenção até 2073, 
como garante a Constituição 
Federal.

O governador do Amazo-
nas também reforçou o papel 
da ZFM para a proteção da 
floresta amazônica. Ele des-
tacou que a atividade econô-
mica a partir dos incentivos 
do modelo contribui para a 
proteção da cobertura flores-
tal da Amazônia, ressaltando 
que o estado possui 1,5 milhão 
de quilômetros quadrados e 
97% de sua floresta nativa 
preservada.

“Se a Zona Franca de Ma-
naus enfraquece, se a Zona 

Franca começa a perder a sua 
força, é começar a tacar fogo 
na floresta. E aí é necessá-
rio também entender que o 
Amazonas não é só da Ama-
zônia, o Amazonas é do Brasil. 
Faço um apelo, e o senador 
Eduardo Braga conhece mui-
to bem essa realidade, para 
que haja um bom senso do 
Senado, da relatoria, de levar 
essas questões em conside-
ração”, alertou.

O governador ressaltou que 
acompanha de perto a trami-

tação da reforma tributária 
no Senado, assim como fez 
quando a matéria ainda esta-
va na Câmara dos Deputados, 
e que mantém diálogo com a 
equipe econômica do Gover-
no Federal. Ele ponderou que 
a reforma é necessária para o 
desenvolvimento do país, pois 
vai simplificar, desburocrati-
zar e dar mais transparência 
ao sistema tributário nacional.

Wilson Lima disse estar pre-
ocupado com a questão do 
Fundo de Desenvolvimento 

Regional, previsto na refor-
ma. Segundo ele, é neces-
sário ter maior clareza sobre 
como isso será administrado 
e dividido entre os estados. O 
governador citou como exem-
plo a Universidade do Estado 
do Amazonas (UEA), que é 
mantida como contrapartida 
dos incentivos de ICMS que o 
Estado concede às empresas 
instaladas no Polo Industrial 
de Manaus.

A iniciativa da sessão no 
Senado foi do presidente da 

Casa, Rodrigo Pacheco, que 
diz considerar prioridade ouvir 
os entes da federação sobre 
a simplificação tributária pro-
posta pela reforma. Além dos 
governadores, o Senado tam-
bém deve fazer uma sessão de 
debates com representantes 
dos prefeitos, iniciativa elo-
giada pelo governador Wilson 
Lima, que agradeceu ao pre-
sidente da Casa e reforçou a 
importância do Brasil ter uma 
reforma tributária.

“Encerro minha fala dizen-

Governador ressaltou que acompanha de perto a tramitação da reforma tributária no Senado

do do comprometimento que 
o estado do Amazonas tem 
com a reforma tributária. Ela 
é importante para fazer com 
que o Brasil avance e, sobretu-
do, para diminuir a burocracia, 
para garantir, para dar segu-
rança jurídica para os inves-
tidores que estão aportando 
recursos na nossa região, no 
nosso país, trazendo opor-
tunidade, trazendo emprego, 
trazendo renda”, afirmou o 
governador Wilson Lima.

de protetor solar para a 
população carente ou em 
situação de rua em locais 
estratégicos de Manaus e 
dos demais municípios do 
estado.

“Precisamos ter esse 
olhar diferenciado com 
a nossa população. Nem 
todo mundo tem condi-
ções de comprar protetor 

solar. As temperaturas em 
Manaus chegaram a quase 
38ºC, com sensação térmi-
ca de até 49ºC. Precisamos 
nos prevenir contra o cân-
cer de pele”, disse.

De acordo com o Insti-
tuto Nacional do Câncer 
(INCA), o câncer de pele 
é o responsável por 30% 
de todos os diagnósticos 
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Ministro diz ter apoio de Lula e nega 
divisão de pasta do Bolsa Família
Reforma ministerial 
tem sido adiada, e 
PP de Lira insiste no 
Desenvolvimento 
Social

Na mira dos parti-
dos do centrão, 
que cobiçam o co-
mando do Minis-

tério do Desenvolvimen-
to e Assistência Social, o 
ministro Wellington Dias 
disse em entrevista que 
tem apoio do presidente 
Lula (PT) para seguir no 
cargo e que a pasta não 
será fatiada.

“Eu me sinto apoia-
do pelo presidente para 
cumprir as metas que ele 
estabeleceu com o povo”, 
afirmou Dias.

Lula negocia uma refor-
ma ministerial para se-
lar o embarque de PP e 
Republicanos no primeiro 
escalão do governo, na 
expectativa de consoli-
dar uma base de apoio 
no Congresso. A escolha 
dos cargos, no entanto, é 
alvo de impasse. 

O PP, sigla do presiden-

te da Câmara, Arthur Lira 
(PP-AL), almeja assumir o 
Ministério do Desenvolvi-
mento Social para dar va-
zão a emendas parlamen-
tares para obras e compra 
de equipamentos para os 
centros de assistência so-
cial espalhados pelo país. 

Mas a pasta é conside-
rada estratégica pelo PT, 
pois abriga o Bolsa Família, 
principal vitrine social do 
governo.

Nos últimos dias, nego-
ciadores da reforma mi-
nisterial voltaram a falar 
na possibilidade de fatiar 

o Desenvolvimento Social, 
mantendo o Bolsa Família 
sob o comando de Welling-
ton Dias e cedendo ao 
centrão as demais áreas 
—o que incluiria a gestão 
dos centros de assistência 
social.

Segundo o ministro, essa 

ideia já foi descartada pelo 
próprio Lula.

“Essa decisão ele [Lula] 
tomou [de não dividir o 
ministério]. Quando se 
separou o Auxílio Brasil 
[antecessor do novo Bolsa 
Família] desses programas 
sociais, o que aconteceu? 

Ministro Wellington Dias garante que pressão do Centrão não deve dividir ministério 

Teixeira é 
indicada 
ao STJ

O presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT) in-
dicou nesta terça-feira 
(29) a advogada Daniela 
Teixeira para o Supe-
rior Tribunal de Justiça 
(STJ). A informação foi 
antecipada pelo jornal 
“O Globo”.

Neste momento, há 
três vagas abertas para 
o STJ. Esta vaga perten-
cia à advocacia, ou seja, 
a indicados da Ordem 
dos Advogados do Brasil 
(OAB).

Na semana passada, o 
STJ fez uma votação de 
lista tríplice para a vaga 
da OAB e outra votação 
com quatro nomes para 
as duas vagas destina-
das a desembargado-
res. Daniela foi escolhi-
da na vaga da OAB.

Nos bastidores, a ava-
liação feita é de que ao 
se escolher uma mulher 
para a vaga, Lula tira a 
pressão para a vaga que 
será aberta no Supremo 
Tribunal Federal (STF) 
após a aposentadoria 
compulsória da minis-
tra Rosa Weber, em 
outubro.

O presidente vem 
sendo pressionado a in-
dicar uma mulher para o 
lugar de Rosa Weber, já 
que, com a saída dela da 
Corte, o STF ficará com 
apenas uma mulher na 
sua composição –a mi-
nistra Cármen Lúcia.

Mauro Cid é personagem central em investigações que envolvem Bolsonaro

Advocacia do Senado dá aval a CPI 
do 8/1 para propor delação a Cid

DIVULGAÇÃO

A advocacia do Se-
nado concluiu, em pa-
recer divulgado nesta 
terça-feira (29), que a 
CPI do 8 de janeiro pode 
propor acordos de de-
lação premiada.

O posicionamento 
do órgão pavimenta o 
plano da relatora da 
comissão, a senadora 
Eliziane Gama (PSD-
-MA), de sugerir a co-
laboração do tenente-
-coronel Mauro Cid, 
ex-ajudante de ordens 
de Jair Bolsonaro (PL). 

O parecer foi solicita-
do por Eliziane e tem 
49 páginas. O texto não 
avalia o caso específico 
de Cid, mas a possibi-
lidade de a comissão 
propor os acordos.

Os advogados do Se-
nado afirmam que a CPI 
pode aprovar um acor-
do de delação desde 
que haja “participação 
e anuência do Minis-
tério Público quanto a 
seus termos”, homolo-
gação do acordo pelo 
“juízo competente” e 
desde que a colabora-
ção “seja útil para con-
secução do escopo do 
inquérito parlamentar, 
com efetiva colabo-
ração por parte do(a) 
beneficiário(a)”.

A Advocacia do Sena-
do também conclui que 
a CPI pode firmar acor-
do de não persecução 
cível previsto na Lei de 

Improbidade Adminis-
trativa, também com 
aval do Ministério Pú-
blico, além de colabo-
ração de leniência.

“O agente colabora-
dor faz jus aos prêmios 
previstos na legisla-
ção, de acordo com 
cada sistema e suas 

particularidades, ao 
colaborar com os tra-
balhos da CPI, cabendo 
à comissão nesse caso 
postular o benefício 
junto ao juízo com-
petente”, diz ainda o 
parecer. 

Cid é personagem 
central em investiga-

ções que envolvem 
Bolsonaro. Ele está 
preso desde maio sob 
suspeita de inserção 
de dados falsos de va-
cinação contra a Covid 
na carteira de imuniza-
ção do ex-presidente.

Ele também é um 
dos suspeitos de atuar 

em esquema de desvio 
de joias entregues a 
Bolsonaro por auto-
ridades estrangeiras. 
O presidente da CPI, 
deputado Arthur Maia 
(União Brasil-BA), tem 
evitado tratar na co-
missão sobre o caso 
das joias.

INVESTIGAÇÃO JUDICIÁRIO

Não foi só a pandemia, 
cresceu a fome, cresceu 
a pobreza e a extrema 
pobreza, cresceu a popu-
lação de rua, enfim, uma 
situação social grave”, 
afirmou Dias.

“O presidente sabe mais 
do que ninguém que Bolsa 
Família é mais que trans-
ferência de renda. Mas ele 
tem que estar integrado. 
Aqui são 33 programas, 
porque não é só transferir 
dinheiro. Cada programa 
desses tem um impacto, 
porque a pobreza não é 
uniforme. São variadas 
situações”, acrescentou. 

O ministro sinalizou que 
as chances de Lula ceder 
o comando do Desenvol-
vimento Social para o cen-
trão são baixas. “Eu vou 
usar aqui uma frase que já 
ouvi uma vez o presidente 
Lula dizer: ‘o Ministério do 
Desenvolvimento Social é 
tão estratégico que, se eu 
pudesse, eu me nomearia 
para ele’”.

Por outro lado, o mi-
nistro reconhece que o 
governo precisa de ajustes 
na articulação com o Con-
gresso e abrir espaço na 
Esplanada para alcançar a 
estabilidade política.
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PREÇOS POPULARES 

Feira do Pirarucu comercializa peixe de origem sustentável 
DIVULGAÇÃO

Filé do pirarucu vendido por feirante na feira da FAS

O consumidor manauara 
terá uma opção de alimento 
saboroso e sustentável para 
aproveitar na “Semana da 
Amazônia”. Neste sábado e 
domingo, dias 2 e 3 de se-
tembro, a Fundação Amazô-
nia Sustentável (FAS) realiza 
uma nova edição da Feira do 
Pirarucu, com seis toneladas 
de pirarucu fresco de origem 
sustentável à venda. A feira 
ocorre na sede da FAS, loca-
lizada na Rua Álvaro Braga, 
n. º 351, bairro Parque Dez, 
Zona Centro-Sul de Manaus.

O filé do pirarucu será co-
mercializado a R$ 30 reais o 
quilo; a manta a R$ 21 o quilo; 
a ventrecha a R$ 16 o quilo; 
a carcaça a R$ 7 o quilo; e a 
cabeça inteira do pirarucu a 
R$ 10 por unidade. Os orga-
nizadores da feira informam 
ainda que somente o corte 

do filé será limitado a cinco 
quilos por pessoa.

O pescado é oriundo do 
trabalho realizado por ma-
nejadores da Reserva de De-
senvolvimento Sustentável 
(RDS) Mamirauá, localizado 
no município de Fonte Boa, 
no interior do Amazonas. As 
vendas da Feira do Pirarucu 
beneficiarão diretamente 
12 famílias da comunidade 
Mapurilândia, daquele mu-
nicípio.

“Esta iniciativa beneficia e 
valoriza o trabalho das fa-
mílias que se dedicam ao 
manejo do pirarucu, oportu-
nizando a geração de renda 
para sua comunidade de ori-
gem, além de proporcionar 
ao consumidor manauara 
uma opção de alimento sau-
dável e de origem sustentá-
vel para desfrutar no período 

do feriado”, afirma o gerente 
do Programa Floresta em Pé 
da FAS e coordenador da 
feira, Edvaldo Corrêa.

A Feira do Pirarucu é re-
sultado de uma parceria 
entre a FAS e a Associação 
dos Moradores e Usuários 
da RDS Mamirauá Antônio 
Martins (Amurman). A venda 
do pirarucu tem apoio do 
Instituto Brasileiro de Meio 
Ambiente e dos Recursos 
Naturais Renováveis (Iba-
ma), da Secretaria de Estado 
de Meio Ambiente do Ama-
zonas (Sema) e da Secretaria 
de Estado da Produção Rural 
(Sepror).

Sobre a FAS
A Fundação Amazônia 

Sustentável (FAS) é uma 
organização da sociedade 
civil sem fins lucrativos que 
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Escola de Educação 
Tecnológica Manaós 
Tech for Kids oferta 
aulas para o desen-
volvimento e uso 
responsável da IA

Em Tempo

Com enfoque nas profis-
sões do futuro, crianças e 
adolescentes vêm apren-
dendo sobre o desenvol-

vimento e uso responsável da 
Inteligência Artificial (I.A.) nas 
salas de aula, tendo uma abor-
dagem que vai muito além de 
interagir em redes sociais ou 
Aplicativos (APP). Esse é o foco 
da programação pedagógica da 
Escola de Educação Tecnológica 
Manaós Tech for Kids.

Nas aulas sobre I.A., o ensino 
ocorre por meio de conteúdos 
pedagógicos que abordam um 
formato lúdico, ensinando, des-
de cedo, crianças e adolescentes 
sobre a importância do uso des-
sa tecnologia para a formação 
profissional deles.

“O ensino da Inteligência Ar-
tificial para os nossos alunos, 
sejam crianças ou adolescentes 
que estão aprendendo a pro-
gramar, vai muito além de saber 
como desenvolver essa técnica 
para o futuro. A formação nessa 
área tem um impacto significa-
tivo na maneira como nossos 
alunos irão resolver problemas, 
além de estimular o pensamen-
to crítico, a visão de mundo e 
a habilidade de criar soluções 
inovadoras”, esclarece o CEO da 
escola, Glauco Aguiar.

Com a popularização do Cha-
tGPT (chatbot com Inteligência 
Artificial criado pela empresa 
norte-americana OpenAI), a 
utilização da Inteligência Arti-
ficial (I.A) vem causando, cada 
vez mais, impactos na vida das 
pessoas.

IA e Educação
Ao redor do mundo, a I.A. vem 

sendo aplicada em diversas áre-
as que vão desde sistemas para 
enfrentar as crises climáticas, no 
desenvolvimento de tratamen-
tos para doenças como o cân-
cer, até a exploração do espaço 
sideral, entre outras.

“Na Manaós Tech, iniciamos os 
estudos introduzindo os concei-
tos básicos de Inteligência Artifi-
cial. Aqui, os alunos aprendem o 
que é, como ela funciona, além 
de suas diversas aplicações no 
mundo real, desde os assisten-
tes virtuais até carros autôno-
mos. Nosso objetivo é fazer com 
que os alunos possam compre-
ender que a Inteligência Artificial 
é uma ferramenta poderosa e 
que, se utilizada de maneira ética 
e responsável, terá um impacto 
significativo na sociedade”, re-
vela Aguiar.

Em 2021, a escritora, matemá-
tica e pesquisadora Ingrid Sea-
bra lançou o livro “A Inteligência 
Artificial e o Futuro da Educa-
ção”. Na obra, a autora aborda 
que “uma maneira pela qual a I.A. 
pode ajudar a melhorar a edu-
cação é tornando as aulas mais 
envolventes para os alunos. Com 
a ajuda de ferramentas de I.A., 
como chatbots ou assistentes 
virtuais, os professores pode-
rão criar aulas mais interativas e 
participativas”, aponta a autora.

Pensamento algorítmico
Durante o aprendizado da 

I.A. na escola Manaós Tech, os 
alunos aprendem na prática 
sobre programação e, também, 
sobre robótica, tendo a chan-
ce de construir seus próprios 
sistemas. Eles também utili-
zam linguagens de programa-
ção apropriadas para cada faixa 
etária, tais como: Scratch (para 
os mais jovens) e Python (para 
os alunos mais velhos) para 
programar robôs e desenvolver 
jogos inteligentes. Isso permite 
que eles vejam como a I.A. pode 
ser aplicada de maneira prática 
e divertida.

“Também enfatizamos o de-
senvolvimento do pensamento 
algorítmico que é a habilidade de 

definir processos claros e lógicos 
para resolver problemas. Isso é 
fundamental não apenas para 
a programação, mas, também, 
para uma ampla gama de dis-
ciplinas e profissões. O entendi-
mento desta maneira de pensar 
abre portas para a criatividade e 
a inovação”, destaca o CEO da 
Manaós Tech.

Ética
Na escola Manós Tech, a 

ética é chave fundamental no 
processo de aprendizagem da 
Inteligência Artificial, uma vez 
que, recentemente, casos po-
lêmicos ganharam destaque na 
imprensa sobre a utilização da 
I.A., principalmente, envolvendo 
imagens de pessoas famosas 
que já morreram.

“Aqui na escola, conscienti-
zamos nossos alunos sobre as 
implicações éticas da Inteligên-
cia Artificial. Discutimos ques-
tões como: privacidade, viés e 
equidade para que eles possam 
entender os desafios que a I.A. 
apresenta para a sociedade. 
Queremos formar não apenas 
codificadores habilidosos, mas 
cidadãos conscientes e éticos 
que usem a tecnologia para o 
bem”, sinaliza Glauco Aguiar.

Para entender melhor como 
funciona a dinâmica da I.A., Glau-
co esclarece que é importante 
ressaltar que “a máquina não 
possui consciência. Na verdade, 
os códigos, os algoritmos criados 
é quem são responsáveis por 
simular essa ‘consciência’, fato 
que termina por causar con-
fusão na cabeça das pessoas”.

Incentivo do aprendizado 
Com os avanços alcançados 

pela I.A. em vários campos do 
conhecimento, pais de alunos e 
alguns especialistas no assunto 
estão atentos sobre a impor-
tância do aprendizado dessa 
ferramenta tecnológica.

Para Denis Rocha, auditor de 
Finanças e pai do aluno Lucas 
Rocha, 10 anos; é muito impor-
tante que as crianças aprendam 
sobre a Inteligência Artificial 

desde cedo.
“Acho muito importante que 

as crianças aprendam sobre a 
Inteligência Artificial, pois se 
trata de uma ferramenta que 
está aparecendo cada vez mais 
em nossas vidas. Essa tecnologia 
pode ajudar as crianças a desen-
volver habilidades importantes, 
como o pensamento crítico e a 
resolução de problemas. Apren-
der sobre a Inteligência Artificial 
irá preparar as crianças para os 
empregos do futuro”, opina Ro-
cha.

Porém, Denis reforça que as 
crianças também precisam en-
tender os riscos do mau uso 
da ferramenta e saber como 
se deve utilizá-la. Ele salienta 
ainda que as artes e a leitura 
devem ter a mesma importância 
no aprendizado dos pequenos.

“Enfatizo a importância de as 
crianças praticarem artes e lei-
turas, pois isso será também um 
diferencial no uso das ferramen-
tas tecnológicas, tanto na criati-
vidade, quanto na interpretação 
e no raciocínio lógico. Acredito 
que todo ambiente novo que 
envolve aprendizagem de forma 

lúdica e cooperativa, influencia a 
criança a ser mais extrovertida e 
criativa”, finaliza o pai do aluno.

Cuidado com a conectividade
Além da questão ética, a 

crescente utilização da I.A. 
levanta também discussões 
voltadas para a segurança, 
relacionadas ao uso de dados 
e informações sensíveis, tanto 
de crianças quanto de adultos.

Para Edleno Moura, pro-
fessor titular do Instituto de 
Computação da Universidade 
Federal do Amazonas (Icomp/
Ufam), o uso da I.A. não é o 
problema principal, mas sim, 
a facilidade da conectividade 
e do acesso às redes sociais.

“Os crimes cibernéticos são 
um perigo não só para as 
crianças, mas também para 
os adultos. Vejo a Inteligência 
Artificial como algo à margem 
nesse processo, pois o peri-
go maior é a conectividade 
muito alta, dando mais acesso 
para criminosos. Daí, qualquer 
pessoa, seja ela especialista 
da Computação ou não, pode 
cair num golpe”, aponta o pro-

fessor ao alertar que casos 
de crimes só acontecem por-
que a conectividade das redes 
sociais e a facilidade que se 
tem de entrar em contato com 
qualquer pessoa hoje em dia, 
é o ponto crucial.

Na visão de Edleno, a co-
nectividade representa uma 
grande vulnerabilidade para 
crianças, adultos e idosos, isso 
porque a qualquer momento, 
um golpista pode entrar em 
contato com muita facilidade.

Para o CEO da Manaós Tech, 
Glauco Aguiar, a questão está 
em preparar os alunos, por 
meio do conhecimento, para 
aprenderem como lidar com 
todos os tipos de situações, 
mas, principalmente, em usar 
a I.A. para o bem comum.

“O ensino de Inteligência 
Artificial em nossa escola não 
se trata apenas de programar 
computadores, mas de equi-
par nossos alunos com as 
habilidades e conhecimento 
necessários para navegar e 
contribuir positivamente para 
esse mundo, cada vez mais di-
gital, em que vivemos”, conclui.

Alunos são introduzidos aos conceitos básicos de Inteligência Artificial

atua pelo desenvolvimento 
sustentável da Amazônia por 
meio de programas e proje-
tos nas áreas de educação 
e cidadania, saúde, empode-
ramento, pesquisa e inova-
ção, conservação ambiental, 
infraestrutura comunitária, 
empreendedorismo e gera-
ção de renda.

A FAS tem como missão 
contribuir para a conservação 
do bioma pela valorização da 
floresta em pé e de sua biodi-
versidade e pela melhoria da 
qualidade de vida das popu-
lações da Amazônia. Em 2023, 
a instituição completa 15 anos 
de atuação com números de 
destaque, como o aumento 
de 202% na renda média de 
milhares famílias beneficiadas 
e a queda de 40% no desma-
tamento em áreas atendidas 
entre 2008 e 2021.
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Economia criativa abrirá um 
milhão de empregos até 2030
Levantamento da CNI 
mostrou que cerca 
de 8,4 milhões de 
trabalhadores vão 
estar empregados na 
economia criativa

DIVULGAÇÃO

Um em cada quatro 
novos empregos 
criados nos próximos 
anos deverá ser em 

setores e ocupações da eco-
nomia criativa.

Segundo levantamento 
feito pelo Observatório Na-
cional da Indústria, núcleo 
de inteligência e análise de 
dados da CNI (Confederação 
Nacional da Indústria), até 
2030, cerca de 8,4 milhões 
de trabalhadores vão estar 
empregados em atividades 
artísticas, gastronômicas, 
moda, design, inteligência 
artificial, música, audiovi-
sual, entre outras.

A estimativa é que 1 mi-
lhão de vagas sejam criadas 
nessas áreas até 2030. Para 
o gerente-executivo do Ob-
servatório, Márcio Guerra, 
as perspectivas são boas, 
mas é preciso estar atento 
aos desafios impostos para 
a transformação digital da 
indústria criativa.

“Quem quiser crescer e 
acessar os mercados globais 
precisa investir em qualifica-
ção de habilidades relacio-
nadas à pesquisa de mer-
cado, marketing e branding, 
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Profissionalização na área da tecnologia será 
necessário para novos empregos

Perfil da economia criativa
Os estabelecimentos de 

economia criativa no Brasil: 
Microempresas: 86.917; Pe-
quenas empresas: 24.381; 
Médias empresas: 5.471; 

Grandes empresas: 353.

Por região
A região onde terá mais aber-

tura de empregos será o Su-
deste com 56.222; seguido do 

Sul: 31.643; Nordeste: 16.880; 
Centro-Oeste: 9.438; e com 
Norte: 2.939.

Por categoria
Entre as categorias estão: 

moda: 45.874; publicidade e 
serviços empresariais: 20.871; 
serviços de tecnologia da infor-
mação: 11.712; desenvolvimento 
de software e jogos digitais: 9.771; 
e atividades artesanais: 8.398. 

design de sites, logística, pa-
gamentos, marketing digital 
e atendimento ao cliente, 
por exemplo.”

Além disso, há tecnologias 
da indústria 4.0 que se re-
velam oportunidades para a 
economia criativa e se mos-
tram ferramentas impor-
tantes para potencializar a 
produção, os resultados e 
a competitividade das em-
presas.

O uso de inteligência artifi-
cial aliada à automação, por 
exemplo, pode servir para 
acelerar processos criativos. 
Já a impressão 3D pode ser 
aplicada ao artesanato, e é 
possível até mesmo o uso 
de realidade aumentada 
em desfiles de moda e blo-
ckchain na certificação de 
originalidade de obras de 
arte.

Atualmente, a economia 
criativa representa 3,11% do 
PIB brasileiro e emprega 
7,4 milhões de trabalhado-
res no país, segundo dados 
da Pnad Contínua para o 
quarto trimestre de 2022. A 
maior parte está nas áreas 
de publicidade e tecnologia 
da informação.

Segundo análise do Obser-
vatório, os profissionais da 
economia criativa têm, em 
média, 1,8 ano de estudo a 
mais e recebem salário 50% 
maior do que o dos pro-
fissionais de outras áreas. 
O salário médio do profis-
sional da economia criati-
va é de R$ 4.018, enquan-
to o dos demais setores é  
de R$ 2.691.

Suframa sedia Workshop 
do Programa Calha Norte 

Promovido pela Associação 
Amazonense de Municípios 
(AAM) e o Ministério da Defesa, 
a Suframa sedia nesta semana, 
o Workshop do Programa Calha 
Norte no Amazonas. O evento 
foi aberto na tarde de segunda-
-feira (28) e vai até quinta-feira 
(31), no Auditório Floriano Pa-
checo, com uma programação 
de palestras e debates sobre a 
temática destinada a gestores, 
secretários e servidores muni-
cipais responsáveis por convê-
nios, contratos de repasse, licita-
ções, fiscalização de convênios, 
controle interno, prestação de 
contas, entre outros.

O Programa Calha Norte (PCN) 
foi criado em 1985 e integrado 
ao Ministério da Defesa desde 
1999, com a missão de contribuir 
para a manutenção da soberania 
nacional, a integridade territorial 
e a promoção do desenvolvi-
mento ordenado e sustentá-
vel na sua área de atuação. No 
cumprimento dessa missão, tem 
como objetivos estratégicos o 
aumento da presença do Poder 

Público; a melhoria da infra-
estrutura nas áreas de defesa, 
educação, esporte, segurança 
pública, saúde, assistência so-
cial, transportes e desenvolvi-
mento econômico.

Na abertura do workshop, o 
superintendente da Suframa, 
Bosco Saraiva, deu as boas-vin-
das aos participantes e destacou 
a importância do debate acerca 
do assunto. 

Durante o workshop serão 
apresentadas as seguintes pa-
lestras: Fortalecimento da Go-
vernança, Gestão e Controle nas 
Transferências Discricionárias e 
Legais; Celebração de Convê-
nios e Aditamentos; Orçamento 
e Execução Financeira; Proces-
sos Licitatórios, Conformidade 
Financeira e Prestação de Con-
tas dos Convênios; Ferramentas 
de Gestão do Portal Transfere-
Gov.br: Fluxo dos processos das 
contas bancárias exclusivas dos 
convênios: Óbices na Celebra-
ção, na Execução e na Prestação 
de Contas de Convênios para 
Realização de Obra

GOVERNANÇA

Workshop ocorre no Auditório Floriano Pacheco

Produção de polpas em Manacapuru 

Produção de polpas naturais receberá 
investimento de R$ 3,7 milhões

O projeto de implantação agroin-
dustrial da Frutilita Fabricação de 
Conservas de Frutas LTDA, na ci-
dade de Manacapuru (a 68 qui-
lômetros de Manaus), foi aprova-
do, nessa semana, durante a 303ª 
reunião ordinária do Conselho de 
Desenvolvimento do Estado do 
Amazonas (Codam).

O projeto vai investir R$ 3,7 mi-
lhões em recursos para produção de 
polpa de fruta natural, com geração 
de 15 novos postos de trabalho, e 
receberá 100% de incentivo fiscal, 
fortalecendo a cadeia produtiva da 
fruticultura.

O titular da Secretaria de Estado 
de Produção Rural (Sepror), Daniel 
Borges, afirma que isenção é im-
portante, principalmente, para os 
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AGROINDÚSTRIA 
DIVULGAÇÃO

produtores rurais, pois terão 
mais oportunidades de mer-
cado para comercializar seus 
produtos para a agroindústria.

“Isso vai desenvolver ainda 
mais o setor primário, e forta-
lecer toda a cadeia produtiva, 
desde a produção no campo, a 
comercialização, e o beneficia-
mento do produto na agroin-
dústria, para chegar na mesa 
do consumidor com qualidade”, 
ressalta Daniel.

Codam
Na pauta da 303ª reunião 

ordinária do Codam, o gover-
nador Wilson Lima deliberou 
48 projetos e investimentos 
somados em R$ 671,1 milhões, 

buscando gerar mais de 2 mil 
novos postos de emprego.

Também estiveram presen-
tes, os secretários de estado de 
Desenvolvimento Econômico, 
Ciência e Tecnologia e Inova-
ção (Sedecti), Serafim Corrêa; 
da Fazenda (Sefaz), o secretá-
rio-executivo Dario Braga, re-
presentando o secretário Alex 
Del Giglio; o superintendente 
da Suframa, Bosco Saraiva; o 
presidente da Fieam, Antônio 
Silva; o presidente da Asso-
ciação Amazonense dos Mu-
nicípios (AAM), prefeito de Rio 
Preto da Eva, Anderson Sousa; 
o prefeito de Iranduba, Augusto 
Ferraz; o conselheiro da Petro-
bras, Marcelo Ramos.
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O prefeito de Ma-
naus, David Almei-
da, fiscalizou, na 
manhã desta ter-

ça-feira, (29), o andamento 
das obras de construção da 
ciclovia localizada na ave-
nida Coronel Teixeira, no 
bairro Ponta Negra, zona 
Oeste da capital amazo-
nense. No local, as equi-
pes da Secretaria Municipal 
de Infraestrutura (Seminf) 
aproveitam o dia de intenso 
sol e seguem em ritmo ace-
lerado com os trabalhos. 

“Estamos aqui na ciclovia 
da Ponta Negra, que já está 
80% concluída e, agora, no 
mês de setembro, nós va-
mos fazer a entrega. Esta-
mos trabalhando a todo va-
por, e logo iremos entregar, 
para que a população possa 
realizar atividades de forma 
digna, com tranquilidade e 
segurança”, disse o chefe do 
Executivo municipal.

Além do avanço dos tra-
balhos, as equipes de obras 
compostas por 15 trabalha-
dores, com o auxílio de um 

Trajeto contará 
também com um 
retorno, sendo uma 
solução viária para o 
trecho, além de um 
canteiro central

DIVULGAÇÃO 

Obra fica localizada na avenida Coronel Teixeira

Ciclovia na Ponta Negra 
será entregue em setembro 

SEGURANÇA PÚBLICA

Infrator cria laço afetivo com a vítima e aguarda o momento oportuno para pedir transações bancárias

Polícia Civil emite alerta para ‘Golpe do Catfishing’ 
Redação

O Catfishing é um gol-
pe de fraude on-line, 
que acontece na inter-
net quando um infrator 
se utiliza da confiança 
das vítimas para obter 
vantagens financeiras. A 
Polícia Civil do Amazo-
nas (PC-AM), por meio da 
Delegacia Especializada 
em Repressão a Crimes 
Cibernéticos (Dercc), 
orienta quais são as me-
didas para que a popula-
ção não caia neste tipo 
de crime virtual.

O delegado Antônio 
Rondon, titular da uni-
dade especializada, ex-
plica que, geralmente, a 
vítima e o autor utilizam 
uma identidade não ve-
rídica, conhecendo-se 
apenas no âmbito virtual 
e, conforme as conversas 
se intensificam e mais 
próximos eles ficam, o 
indivíduo ganha a con-
fiança da outra parte e 
executa o golpe.

“O objetivo principal 
dos autores é uma ques-
tão financeira, ou seja, 
a extração de dinheiro 
da vítima. Para conse-
guir, o indivíduo cria laços 
afetivos com a pessoa e 
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pessoais para terceiros, 
como documentos ou car-
tões e senhas bancárias. 
Se houver recusa da outra 
parte em manter chama-
das de voz e de vídeo, ou 
pedido de dados pessoais, 
desconfie. Esteja atento 
aos sinais para que a sua 
integridade seja garanti-
da”, falou.

O titular destacou que 
o papel da Dercc, além de 
apurar todo e qualquer 
crime cibernético, é tam-
bém promover, de manei-
ra preventiva, orientações 
para que as pessoas não 
caiam em golpes pratica-
dos no meio virtual.

Tudo começa pelo regis-
tro da ocorrência

O primeiro passo para 
denunciar um golpe é re-
gistrar o Boletim de Ocor-
rência (BO) em qualquer 
delegacia, inclusive pela 
Delegacia Virtual (Devir), 
no endereço eletrônico: 
www.delegaciavirtual.si-
nesp.gov.br.

As vítimas também po-
dem registrar na Dercc, lo-
calizada nas dependências 
da Delegacia Geral (DG), 
avenida Pedro Teixeira, 
bairro Dom Pedro, zona 
centro-oeste da capital.

aguarda o momento opor-
tuno para pedir transações 
bancárias. Caso não acon-
teça, ele a chantageia, tendo 
em vista que os infratores 
possuem imagens íntimas 
das vítimas ou dados pes-
soais, adquiridas a partir do 
elo de confiança criado entre 
eles”, disse Rondon.

Ainda de acordo com o 

titular, em alguns casos a 
autoria pode ser de pessoas 
próximas às vítimas, como 
um familiar, por exemplo, 
que está aplicando o golpe 
por motivo de vingança, a fim 
de gerar algum tipo de cons-
trangimento para a vítima. 

Orientações
Rondon enfatiza que a 

principal orientação é que 
a vítima tenha respaldo de 
com quem está conversando 
e, para isso, é recomendável 
não manter apenas conver-
sas por mensagens de texto, 
mas também ligações de voz 
ou de vídeo.

“Outra orientação é não 
compartilhar, de maneira 
precipitada, informações 

caminhão carroceria e uma 
retroescavadeira, também 
realizam ajustes em frente 
às residências ao longo da ci-
clovia, no trecho concretado.

“A população que passa 
por aqui reconhece o tra-
balho do prefeito. Essa é 
uma obra que vai contribuir, 

significativamente, na me-
lhoria da qualidade de vida 
e segurança, não apenas dos 
ciclistas, mas também dos 
pedestres. É mais um com-
promisso cumprido com ri-
gor, na gestão do prefeito 
David”, pontuou o secretário 
de Obras, Renato Junior.

A intervenção da pre-
feitura é para retirar as 
ciclofaixas da avenida Co-
ronel Teixeira e criar uma 
via isolada, que propor-
cione maior segurança aos 
ciclistas. O projeto prevê 
o percurso desde o pas-
seio próximo aos quartéis, 

à casa de eventos Dulcila, 
até a praia da Ponta Negra, 
com um retorno em duplo 
sentido de tráfego de bi-
cicletas. O trajeto contará 
também com um retorno, 
sendo uma solução viária 
para o trecho, além de um 
canteiro central.

No projeto, consta a exe-
cução de 3,6 quilômetros de 
ciclovia, destes, 1 quilômetro 
já foi concluído. Os trabalhos 
serão finalizados com os ser-
viços de pintura, sinalização 
e iluminação de todo o tra-
jeto da ciclovia, garantindo 
segurança aos ciclistas.

A Prefeitura de Manaus 
encerra, nesta quarta-
-feira, (30), das 8h às 
13h, a programação em 
comemoração ao Dia do 
Estagiário, celebrado em 
18 de agosto, e da Se-
mana Municipal de Va-
lorização do Estagiário. O 
evento, coordenado pela 
Supervisão Geral de Es-
tágio, da Secretaria Mu-
nicipal de Administração, 
Planejamento e Gestão 
(Semad), é realizado no 
Centro Cultural do Ama-
zonas Vasco Vasques, 
na avenida Constantino 
Nery, nº 5.001, bairro Flo-
res, zona Centro-Sul. Na 
ocasião será anunciado 
o “Estagiário Nota 10” da 
prefeitura, escolhido com 
base na avaliação de de-
sempenho e do projeto 
apresentado.

Estão presentes o 
secretário da Semad, 
Ebenezer Bezerra, e 
os representantes dos 
Agentes de Integração de 
Estágio: Centro de Inte-
gração Empresa-Escola 
(Ciee); Instituto Nacional 
Talentos de Inclusão Pro-
fissional (Intal) e Instituto 
Trimonte de Desenvolvi-
mento (ITD).

Celebração  
aos  Estagiário

FESTEJO
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Secretário de Segurança Pública 
do Amazonas é exonerado
Exoneração 
aconteceu após 
Mansur ser um 
dos alvos da 
Operação Comboio 
da Polícia Federal

DIVULGAÇÃO

O Secretário de Segu-
rança Pública, Carlos 
Alberto Mansur, foi 
exonerado do Cargo, 

pelo Governo do Amazonas, 
após ser um dos alvos na “Ope-
ração Comboio” deflagrada na 
manhã desta terça-feira (29) 
pela Polícia Federal em con-
junto com o Ministério Público 
em duas cidades do estado 
e São Paulo. A investigação 
aponta crimes de extorsão e 
corrupção na alta cúpula da 
pasta.

Segundo os órgãos, o ob-
jetivo da operação é apurar 
possíveis irregularidades na 
SSP-AM, com apoio do GAECO-
-MPSP. As equipes realizaram 
buscas tanto nas dependên-
cias da sede da SSP-AM quanto 
nas residências de servidores 
e membros da alta cúpula da 
pasta.

Operação
Em coletiva de imprensa re-

alizada na manhã de hoje, o 
Procurador Geral de Justiça 
(PGJ), Alberto Rodrigues, infor-
mou que foram cumpridos 16 
mandados de busca e apreen-
são. Uma pessoa foi presa em 

Em Tempo

flagrante pelo crime de porte 
ilegal de arma, mas a identida-
de não foi revelada.

Os policiais estiveram nos 
condomínios Mundi, no bair-
ro Aleixo; no Mais Passeio do 
Mindu, no bairro Parque 10 
de Novembro; no Viva Verde, 
no Dom Pedro; no condomínio 
Aruba, na Ponta Negra; e em 
uma casa no bairro Nova Cida-
de, na Zona Norte de Manaus.

“Os investigados se utiliza-
vam da estrutura da secretaria, 
incluindo viaturas, além de se 

valer da função pública. Eram 
realizados crimes como cor-
rupção, peculato e lavagem de 
dinheiro”, pontuou o Promotor 
de Justiça e Coordenador do 
Gaeco, Igor Starling.

O delegado da PF, Humber-
to Ramos, informou que poli-
ciais usavam viaturas, armas 
e combustível para extorquir 
drogas e objetos de valor das 
facções criminosas. Median-
te informações privilegiadas 
de inteligência, os agentes do 
sistema de segurança pública 

tinham facilidade de escolher 
os alvos das ações criminosas.

Fiscalização
Enquanto a PF e o MP-AM 

investigam servidores da se-
cretaria de segurança, o Tri-
bunal de Contas do Amazonas 
(TCE-AM), através da Secreta-
ria de Controle Externo iniciou 
um projeto para avaliar o Índice 
de Gestão e Governança da 
Segurança Pública (IGGSeg) do 
Amazonas.

Segundo o órgão, o projeto 

visa aferir a qualidade da go-
vernança e gestão da Segu-
rança Pública estadual. Além 
disso, busca fornecer aos 
gestores uma ferramenta de 
autoavaliação, gerar informa-
ções padronizadas para com-
paração entre organizações 
de segurança pública, apurar, 
divulgar e compartilhar boas 
práticas institucionais e sub-
sidiar decisões dos gestores.

Essa fiscalização está inse-
rida no Plano Anual de Fis-
calização (PAF) 2022/2023 e 

da violência em seus lares. O 
programa foi concebido com 
cuidado e atenção para ser 
uma ponte entre as vítimas e 
as autoridades, permitindo a 
coleta e análise de dados de 
alta qualidade possibilitando a 
avaliação da eficácia e o cum-
primento das Medidas Prote-
tivas de Urgência, além de re-
alizar o mapeamento do perfil 
das vítimas e dos agressores, 
permitindo-se o compartilha-
mento de dados que será feito 
em tempo real entre a Polícia 
Militar do Estado do Amazonas 
e esta Corte de Justiça de ma-
neira rápida, discreta e eficaz, 
observando os termos da Lei 
geral de Proteção de Dados 
Pessoais”, explica a presidente 
do TJAM.

Ela destaca que o Ronda 
Maria da Penha é resultado de 
um esforço coletivo, unindo o 
Poder Judiciário, as forças de 
segurança, organizações não 
governamentais, e o compro-
misso de toda a sociedade 
e exemplifica o que se pode 
alcançar quando há a união 

em prol de uma causa maior, 
transcendentemente acima 
de qualquer diferença.

“Nosso desejo é que esta 
plataforma seja um farol de 
esperança para todas as mu-
lheres que enfrentam situ-
ações de violência, trazendo 
efetividade e celeridade no 
cumprimento das Medidas 
Protetivas. Que este aplicati-
vo as empodere, proporcio-
nando a elas a confiança de 
que não estão sozinhas e que 
têm o direito de viverem livres 
do medo e da opressão. Hoje, 
neste lançamento, reafirma-
mos nosso compromisso com 
a segurança, a dignidade e os 
direitos das mulheres. Juntos, 
continuaremos avançando 
para diminuir e até mesmo 
erradicar a violência doméstica 
e familiar de nossa realidade. O 
Ronda Maria da Penha é uma 
ferramenta poderosa, mas 
somos nós, como sociedade, 
que moldaremos seu impacto. 
Façamos isso com segurança, 
solidariedade, empatia e ação 
incansável”, disse a presidente.

Instituto lança edital para 9ª edição 
do Educar para Transformar

Aplicativo Ronda Maria da 
Penha é lançado no estado

INSCRIÇÕES ABERTAS TECNOLOGIA 

O Instituto MRV, reco-
nhecido por seu compro-
misso com a transformação 
social e o desenvolvimento 
sustentável, lança a 9ª edi-
ção do seu edital de projetos 
educacionais. Acreditando 
no poder transformador da 
educação, o Educar 9 tem 
como objetivo impulsionar 
mudanças positivas nas co-
munidades e apoiar Orga-
nizações da Sociedade Civil 
(OSC) que estejam engaja-
das em resolver desafios 
locais com jovens e crianças 
como protagonistas.

Criado em 2016, em oito 
edições, o Educar para 
Transformar já impactou 
mais de 200 mil pessoas, 
por meio de 51 projetos 
apoiados, em 30 cidades do 
Brasil, com um investimen-
to superior a R$5 milhões 
de reais.

O foco primordial desta 
edição é promover a solu-
ção de problemas por meio 
da educação - nas cidades 
de Campinas, Canoas, João 
Pessoa, Londrina, Manaus, 
Porto Alegre, Ribeirão Pre-
to, Rio de Janeiro, Salva-
do, São Paulo, Sorocaba 
e Uberlândia -, tendo as 
crianças, adolescentes e/
ou jovens com até 24 anos 
de idade como protagonis-
tas das ações de mudan-
ça. Além de envolver a(s) 
escola(s) como parceiras na 
execução dos projetos.

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

As inscrições estão abertas até 29 de setembro

O edital selecionará 10 ini-
ciativas de OSC´s que apre-
sentem soluções inovadoras 
e educacionais para ques-
tões específicas em suas 
respectivas regiões. A estru-
tura proposta deve abranger 
o desenvolvimento susten-
tável, promovendo não ape-
nas soluções imediatas, mas 
também contribuindo para a 
formação de uma sociedade 
consciente e comprometida 
com um futuro melhor para 
todos.

Durante o ano de 2024, 

os projetos selecionados 
serão acompanhados de 
perto pelo Instituto MRV. 
Representantes da institui-
ção irão monitorar e apoiar 
remotamente e presencial-
mente, garantindo o de-
senvolvimento eficaz das 
atividades. Adicionalmente, 
serão fornecidas capacita-
ções à distância abrangendo 
empreendedorismo social, 
estratégias de autossusten-
tabilidade e mentorias para 
atender às necessidades es-
pecíficas das OSC’s.

Secretário de segurança pública, Carlos Alberto Mansur , investigado por crises de extorsão e corrupção

Aplicativo modernizará operacionalização dos casos de violência

tem como objetivo primordial 
a identificação de possíveis 
áreas de aprimoramento nos 
processos vigentes na esfera 
da segurança pública.

Nota de Esclarecimento 
Em nota, o Governo do Ama-

zonas informou que a medida 
tem como objetivo impedir 
qualquer tipo de interferên-
cias durante as investigações. 

“Governo do Amazonas in-
forma a exoneração do Secre-
tário de Estado de Segurança 
Pública, general Carlos Alberto 
Mansur, com o objetivo de que 
não haja qualquer tipo de in-
terferência nas investigações 
coordenadas pelo Grupo de 
Atuação Especial de Combate 
ao Crime Organizado (GAECO), 
do Ministério Público do Esta-
do e Polícia Federal, que resul-
taram na operação Comboio, 
deflagrada nesta terça-feira 
(29/08).

O Governo do Estado desta-
ca que os servidores efetivos, 
também investigados e alvos 
da operação, foram imediata-
mente afastados das funções 
que ocupavam e as demais 
providencias administrativas 
serão adotadas a fim de es-
clarecer os fatos. Já os ser-
vidores comissionados foram 
exonerados dos cargos.

Por fim, o governo reforça 
que está auxiliando nas inves-
tigações, prestando todas as 
informações necessárias e que 
não compactua com quaisquer 
irregularidades ou atos ilícitos 
cometidos por servidores pú-
blicos”, escreveu. 

O Aplicativo Ronda Maria 
da Penha, iniciativa históri-
ca concebida pelo Tribunal 
de Justiça do Amazonas e 
pela Polícia Militar do Ama-
zonas (PAM) foi lançado ofi-
cialmente na segunda-feira 
(28), no auditório do Centro 
Administrativo Desembar-
gador José de Jesus F. Lopes, 
no Aleixo, Zona Centro-Sul 
de Manaus.

O programa consiste em 
um software para uso em 
aparelhos celulares, tablets 
e computadores, com a fina-
lidade de informatizar os pro-
cedimentos de atendimento 
às vítimas de violência do-
méstica que possuem me-
didas protetivas de urgência. 
De forma prática, o aplicativo 
prevê o compartilhamento 
de informações entre a PM e 
o TJAM, de forma que, a partir 
do mapeamento de vítimas 
e agressores, permita ações 
rápidas para o cumprimen-
to das medidas protetivas, 
favorecendo respostas efe-
tivas aos casos de violência 
contra a mulher.

Para a presidente do Po-
der Judiciário do Amazonas, 
Nélia Caminha, o lançamento 
do Aplicativo Ronda Maria da 
Penha representa um passo 
determinante no compro-
misso de proteger, amparar e 
empoderar as mulheres em 
situação de vulnerabilidade.

“O aplicativo que estamos 
lançando hoje não é apenas 
uma ferramenta tecnológi-
ca moderna, mas sim um 
instrumento de proteção e 
segurança para as mulhe-
res que enfrentam o flagelo 
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Apagão motivou ONS a determinar 
restrição do fluxo de energia
Operador relata a 
deputados motivos 
para a queda de 
energia no dia 15

LULA MARQUES/AGÊNCIA BRASIL 

Além de deixar cerca de 
29 milhões de brasilei-
ros sem energia elétrica 
em quase todo o país o 

apagão do último dia 15 forçou 
o Operador Nacional do Sis-
tema Elétrico (ONS) a reduzir 
o volume de energia elétrica 
disponível na rede que une as 
diferentes regiões do Brasil.

“Tínhamos que cortar a ener-
gia trafegando na rede”, decla-
rou Luiz Carlos Ciocchi, dire-
tor-geral da entidade privada 
responsável por coordenar e 
controlar a operação das ins-
talações de geração e trans-
missão de energia elétrica que 
integram o sistema nacional.

Ao participar, nesta terça-
-feira (29), da reunião conjunta 
das comissões de Fiscalização 
Financeira e Controle e de Mi-
nas e Energia da Câmara dos 
Deputados, Ciocchi revelou que 
os especialistas do setor elétrico 
já identificaram ao menos duas 
causas que levaram quase todo 
o país a ficar sem energia elétrica. 

Em Tempo

:  Audiência na Câmara dos 
Deputados, em Brasília

o Sudeste e o Norte com o 
Nordeste”, comentou o diretor-
-geral do ONS, explicando que, 
por razões operacionais, optou-
-se pelo “corte” de parte da 
produção eólica e solar.

“Devido a estarmos na época 
da seca, as [usinas hidroelé-
tricas do Rio] São Francisco já 
estão operando com sua vazão 
e geração mínimas e não pode-
ríamos reduzir ainda mais. A ge-
ração termoelétrica, em todo o 
Brasil, já estava trabalhando de 

forma que não poderia ser re-
duzida. Portanto, como o gran-
de exportador do Nordeste são 
as fontes eólicas e solares, foi 
aí que tivemos que cortar. Não 
porque exista um problema de 
geração [destas duas fontes]”, 
acrescentou Ciocchi, garantin-
do que “a restrição do fluxo 
de energia” será momentânea 
e não impede que “100% das 
necessidades brasileiras sejam 
atendidas, de forma segura”.

Durante a mesma audiência, o 

ministro de Minas e Energia, Ale-
xandre Silveira, refutou o uso do 
termo apagão para se referir ao 
ocorrido no dia 15. “É só uma no-
menclatura, mas prefiro me diri-
gir ao ocorrido como um evento, 
e não como um apagão, que 
passa à população a impressão 
de que temos qualquer risco de 
suprimento energético no país. 
Na verdade, há menos de dois 
anos, estivemos à beira de um 
colapso energético que custou 
ao povo brasileiro em torno de 

R$ 60 bilhões porque, naquele 
momento, nossos reservatórios 
estiveram em dificuldades e foi 
necessário contratar, de forma 
inflexível, R$ 40 bilhões em 
[energia] térmica emergencial. 
E que, agora, tivemos que agir 
com muito rigor para evitar que 
o consumidor brasileiro pagasse 
pelo uso de gás natural nestas 
térmicas em um momento em 
que temos abundância hidro-
lógica, com Itaipu e Furnas ver-
tendo água”.

O único estado que não sofreu 
com a queda de energia foi Ro-
raima, por não estar integrado 
ao Sistema Interligado Nacional,

Além do desligamento da li-
nha de transmissão 500kV Qui-
xadá-Fortaleza devido a uma 
“atuação indevida do sistema 
de proteção” que ainda está 
sendo analisada, os técnicos 
identificaram falha em equipa-
mento, um regulador de tensão 
de uma usina, que demorou 
milissegundos além do previsto 
para entrar em operação após 
a falha na linha de transmissão. 
A demora inesperada sobrecar-
regou o sistema, gerando um 
efeito em cascata.

Segundo Ciocchi, após o rees-
tabelecimento do serviço para 
todo o país, o ONS decidiu, por 
precaução, determinar a re-
dução do volume de energia 
disponível na rede até que as 
causas do apagão estejam de-
vidamente esclarecidas.

“Quando temos um evento de 
grandes proporções cujas cau-
sas ainda não estão completa-
mente identificadas, o ONS tem 
a prerrogativa de assumir uma 
operação mais conservadora. O 
que [neste caso] consistiu na 
redução do fluxo de energia 
nas linhas de transmissão que 
conectam a Região Nordeste à 
Região Sudeste; o Norte com 

Flórida se prepara para chegada do 
furacão Idalia nesta quarta (30)

A tempestade Idalia se transfor-
mou em um furacão nesta última 
terça-feira (29), e é esperado que se 
intensifique consideravelmente à 
medida que se aproxima da Flórida, 
nos Estados Unidos, onde as auto-
ridades já pediram para as pessoas 
evacuarem suas casas, fecharam 
escolas, além de um aeroporto 
antes da chegada do fenômeno, 
prevista para quarta-feira (30) ao 
longo da Costa do Golfo.

O Idalia tem ventos máximos sus-
tentados de 129 km/h e rajadas, e 
espera-se que se intensifique para 
um furacão de categoria 3 antes de 
atingir a Flórida na quarta, conforme 
o Centro Nacional de Furacões. Com 
base na trajetória atual do Idalia, o 
ciclone atingirá o norte da cidade 
de Cedar Key como um furacão de 
categoria 3.

A tempestade pode causar de-
vastação em partes da Costa do 
Golfo da Flórida, com tempestades 
e ventos com força de furacão. Es-

pera-se que chegue bem ao norte 
de Tampa, na região de Big Bend. 
Antes de chegar ao continente, o 
Idalia poderia gerar alguns tornados 
ao longo da costa centro-oeste da 
Flórida e ao norte em Big Bend já 
nesta última terça-feira (29).

As fortes chuvas podem produzir 
inundações repentinas em partes 
da costa oeste do estado, no Pa-
nhandle da Flórida e no sul da 
Geórgia, entre terça a quarta-feira, 
se estendendo para as Carolinas 
até quinta (31). De acordo com a 
Administração Oceânica e Atmos-
férica Nacional, a tempestade é 
responsável por quase metade de 
todas as mortes relacionadas com 
furacões e é a razão para a maioria 
das evacuações. A tempestade de-
verá despejar de 100 a 200 mm de 
chuva de terça a quinta em partes da 
costa oeste da Flórida, no noroeste 
do estado, no sudeste da Geórgia 
e leste das Carolinas, onde as ruas 
podem ficar inundadas.

CLIMA

Furacão Idalia se aproxima da Flórida

Policiais cumprem mandados no Acre e Amazonas

Crimes ambientais na Amazônia são 
investigados em operações da PF

A Polícia Federal realiza duas 
operações de combate a cri-
mes ambientais nos estados do 
Acre e Amazonas. Estão sendo 
cumpridos quatro mandados 
de prisão preventiva, 25 man-
dados de busca e apreensão 
e seis mandados de proibição 
de acesso e frequência à área 
florestal.

No Acre, a Operação Terra 
Prometida teve início após de-
núncias de moradores da re-
gião sobre desmatamento nas 
terras da Floresta Estadual do 
Antimary, no município de Sena 
Madureira. Foram identificados 
598 hectares de área desmata-
da, com prejuízos que alcançam 
um valor aproximado de R$18 
milhões, segundo apontam as 
investigações da Polícia Fede-
ral.

Amair Feijoli da Cunha, co-
nhecido como Tato, que foi 
condenado a 27 anos de pri-
são por ser o intermediário 
que contratou os executores 
da missionária Doroty Stang, 
no Pará, é um dos alvos da 
Operação Terra Prometida. Ele 
foi beneficiado com redução de 
pena pela delação premiada 
e teve a condenação reduzida 
para 18 anos de reclusão.

Grilagem de terra
No sul do estado do Ama-

zonas, a Operação Xingu 
identificou 800 hectares de 
mata nativa amazônica des-
matada, entre os municípios 
de Boca do Acre e Lábrea. 

POLÍCIA FEDERAL/PARÁ

DESMATAMENTO
REPRODUÇÃO/ADMINISTRAÇÃO OCEÂNICA E ATMOSFÉRICA NACIONAL

As investigações apontam a 
prática de grilagem de ter-
ra pública para criação de 
gado, que teria causado pre-
juízo ambiental de cerca de  
R$ 17 milhões.

Estariam envolvidos nos crimes 
um grileiro, dois pecuaristas e um 
técnico de georreferenciamento, 
responsável por regularizar, de 
forma ilegal, imóveis rurais junto 
ao Instituto Nacional de Coloni-

zação e Reforma Agrária (Incra) 
e ao Cadastro Ambiental Rural.

Os investigados pelas opera-
ções podem responder judicial-
mente pelos crimes de asso-
ciação a organização criminosa, 
invasão de terras públicas, des-
matamento, falsidade ideoló-
gica, estelionato e lavagem de 
dinheiro, com penas, que soma-
das, podem ultrapassar 20 anos 
de prisão.
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DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012

COMUNICADO DE GREVE

O SINDICATO DOS TRABALHADORES EM TRANSPORTES COLETIVO 
URBANO E RODOVIÁRIO DE MANAUS E REGIÃO METROPOLITANA  
vem através de seu representante legal infra assinado comunicar a popu-
lação em geral e usuários do transportes coletivo de Manaus e a quem 
possa interessar que os trabalhadores rodoviários de Manaus, em decisão 
tomada em assembleia no dia 25 de agosto de 2023  foi aprovado greve 
geral por tempo indeterminado a partir das 00h01min do dia 06/09/2023 
(quarta feira) caso as empresas do transporte coletivo de Manaus não façam 
o pagamento do cartão alimentação, cesta básica e vale lanche conforme 
acordado com o sindicato. Os constantes atrasos no pagamento do cartão 
alimentação, cesta básica e vale lanche vem causando transtornos para 
os trabalhadores rodoviários que chegam a receber o beneficio com mais 
de uma semana de atraso, sendo que as empresas recebem subsídios 
da prefeitura, portanto não tendo necessidades de atrasar o pagamento 
para os trabalhadores.
Estamos solicitando ao Sinetram que as empresas façam o planejamento 
e remanejamento das linhas operantes com 50% da frota parada, para 
que os usuários do transporte coletivo possam ter o mínimo de ônibus 
operando a partir das 00h01min do dia 06/09/2023 (quarta feira)
Estamos solicitando ao sinetram para que as empresas façam o pagamento 
na data acordada  com o sindicato para evitar maiores transtornos para 
a população de Manaus.
Estamos cumprindo a lei de greve, cumprindo os prazos e notificando os 
interessados com antecedência além do previsto, como também, estamos 
à disposição para a negociação até a data prevista para a realização da 
greve geral.

Givancir de Oliveira Silva
Presidente

SINDICATO DOS TRABALHADORES EM TRANSPORTES 
COLETIVO URBANO E RODOVIÁRIO 

DE MANAUS E REGIÃO METROPOLITANA
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Movimento Amazonas de 
Hip Hop celebra 50 anos 
Primeira fase da 
disputa acontece 
nesta quinta-feira 
(31), no Centro de 
Convivência Padre 
Pedro Vignola

DIVULGAÇÃO

Nesta quinta-feira 
(31), a partir das 19h, 
o ponto de encontro 
do movimento Hip 

Hop é no Centro de Convi-
vência da Família Padre Pe-
dro Vignola (Rua Tupinambá, 
Cidade Nova), para a primeira 
fase da Batalha de All Style 
dentro da programação do 
Festival Amazonas de Dança 
(FAD). A trilha sonora fica 
sob comando dos DJs Wkilla 
e Carapanã. O acesso é gra-
tuito.

A final está marcada para 
sexta-feira (1º), às 20h, com 
a premiação para o vencedor 
de R$ 1 mil e R$ 500 para o 
segundo lugar. O júri vai ser 
composto por nomes como 
Roxo Manaus, Letícia Ma-
naus e Humble Venezuela.

A b-girl Drika Oliveira, 
membro da comissão or-
ganizadora do FAD, destaca 
que a iniciativa da 11ª edição 
celebra 50 anos da cultura 

Em Tempo

Vencedor leva prêmio de R$ 1 mil e  
R$ 500 para o segundo lugar

Hop é uma conquista muito 
grande para todos, nos sen-
timos contemplados dentro 
da programação”.

Maykon Andrade, o 
Mayking, reforça que o Hip 
Hop no Festival Amazonas 
de Dança é colocar as dan-
ças urbanas no mapa dos 
grandes festivais da cidade, 
valorizar e visibilizar tam-
bém as danças criadas nos 
guetos e nas comunidades.

“É provar que o espa-
ço pode ser ocupado, com 
capacitação e formação 
de novos artistas”, afirma 
Mayking. “Essa edição ficará 
na história como o primeiro 
festival a homenagear duas 
personalidades locais da 
cultura Hip Hop no palco 
do Teatro Amazonas e isso no 
mês que o Hip Hop completa 
50 anos”.

Batalha 
 Na primeira fase, os com-

petidores vão ter um minuto 
para cada entrada, são duas 
no total, avaliadas uma a uma.

Na final, os participantes 
têm três entradas e o ga-
nhador vai ser avaliado pelo 
júri no critério de votação.

As inscrições podem ser fei-
tas até hoje (29) e o regula-
mento está disponível no Ins-
tagram (@nativoscproducoes). 

Mais informações podem ser 
obtidas pelos contatos (92) 
99198-7885 e nativoscprodu-
coes@gmail.com.

O Festival Amazonas de Dança 
é realizado pelo Governo do Ama-
zonas, por meio da Secretaria de 
Estado de Cultura e Economia 
Criativa e da Agência Amazonen-
se de Desenvolvimento Cultural 
(AADC), com coprodução do Fó-
rum Permanente de Dança do 
Amazonas (FPDAM).

Hip Hop e a disputa tem 
mais de 40 inscrições para 
o primeiro filtro. 

“Serão escolhidos 16 par-
ticipantes, entre b-boys e 
b-girls, para as batalhas 
finais no formato de 1 vs 
1, quando conheceremos o 
campeão e o vice-campeão”, 
explica a organizadora. “Tra-
zer a batalha para este ano 
no festival junto com ou-
tros artistas da cultura Hip 

‘Desafio na Floresta’ 
chega em shopping

O Amazonas Shopping inau-
gurou, nesta terça-feira (29), 
uma nova atração para as crian-
ças. Trata-se do parque Desafio 
na Floresta, que conta com um 
circuito de atividades divertidas 
para os pequenos.

Inspirado em elementos da 
floresta, o parque conta com 
decoração homenageando os 
animais, como macaco, arara, 
leão, girafa, elefante, entre ou-
tros bichos.

Segundo a gerente de Ma-
rketing do Amazonas Shopping, 
Ivanna Passos, a ideia é que as 
crianças sintam-se realmente 
em uma floresta, rodeadas de 
animais. “Elas vão poder soltar a 

imaginação e brincar bastante”, 
ressaltou.

Entre as atividades disponí-
veis, estão a piscina de bolinha, 
colchão de ondas, que simula 
um rio, escorrega, circuito de 
obstáculos zig zag, túneis, entre 
outros espaços.

O parque vai funcionar até o 
dia 22 de outubro, na Praça de 
Eventos Rio Negro, no primeiro 
piso, de segunda-feira a sábado, 
das 10h às 22h, e domingo, das 
14h às 21h. O ingresso para o 
parque é R$ 40, com direito a 30 
minutos de muita brincadeira. 
Crianças até 05 anos devem ser 
acompanhadas por um adulto 
responsável.

NOVIDADE!

Ingresso para o parque é R$ 40

Cantora e Gestora Cultural, Jôci Carvalho

Festival Gospel de Artes 
de Manaus tem 1ª Edição 

A capital do Amazonas recebe o 1º 
Festival Gospel de Artes de Manaus 
- Fegam, inclusive, já instituído no ca-
lendário Oficial da Cidade de Manaus 
através da lei Nº 2.868, de 11 de abril 
de 2022 de autoria do vereador Raiff 
Matos. Este ano, a iniciativa vai aconte-
cer nos dias 09,10 e 11 de novembro, a 
partir das 17h, na Casa de Praia Zezinho 
Corrêa com uma programação especial 
de shows com artistas locais, mostras 
de danças e outras atividades.

“Será uma grande oportunidade 
para valorização da arte e da cul-
tura cristã manauara. O público vai 
prestigiar o evento cultural que está 
sendo preparado com muito carinho e 
dedicação pela comissão executiva da 
Associação Movimento por Cristo com 
apoio das iniciativas pública e privada”, 
afirma Jôci Carvalho, presidente da 
Associação. 

As inscrições para o Concurso Musi-
cal do Fegam estão abertas e encerrará 
dia 10 de setembro. A premiação total 
será de 30 mil em dinheiro, divididos 
em 1º, 2º e 3º lugar. O concurso é aber-
to tanto para pessoas que já atuam 
profissionalmente como para novos 
talentos. 

Serão escolhidos 20 participantes 
para competir nas eliminatórias dos 
dias 09 e 10 de Novembro. Em cada 
eliminatória, apenas 5 avançarão para 
a grande final, que acontecerá no dia 
11 de novembro. O 1º lugar receberá 
premiação de R$15 mil, o 2º de R$10 
mil e o 3º de R$5 mil. 

Ainda de acordo com a cantora e 
gestora cultural, Jôci Carvalho, canto-
res podem participar com composição 
autoral e inédita, em qualquer estilo 

DIVULGAÇÃO

MÚSICA 
DIVULGAÇÃO

musical ou ritmo. “Durante o pro-
cesso de seleção vamos avaliar 
a composição, a interpretação e 
a afinação.”

Como se inscrever no concurso 
musical?

O candidato deve gravar um 
vídeo da sua música inédita, no 
seu próprio celular  ou câmera, 
com boa qualidade para publicar 
no seu próprio canal do You-
Tube, deixando status de NÃO 
LISTADO. O link gerado deverá 
ser inserido no formulário que 
também é bem simples.

Depois desta etapa, a cura-
doria composta por 3 profis-
sionais da área musical farão a 
avaliação,onde serão pré-sele-
cionados os participantes para 
a audição presencial, destes, 20, 
serão selecionados para a fase 
das eliminatórias.

“O que a gente espera, prin-
cipalmente, é que as composi-

ções possam impactar vidas com 
a mensagem de Jesus, e ainda  
promover uma proximidade do 
público com o artista local ”, ex-
plica Jôci.

Os candidatos serão prepara-
dos para suas apresentações en-
tregando uma performance mais 
profissional para cativar o público 
presente. Além da premiação em 
dinheiro para os primeiros colo-
cados, os 10 finalistas terão suas 
canções incluídas em um álbum 
digital, que será distribuído nas 
principais plataformas de strea-
ming. 

As inscrições vão até 10 de se-
tembro. Os interessados podem 
ter acesso ao regulamento do 
Concurso Musical do Fegam e do 
formulário de inscrição que deve-
rá ser preenchido corretamente 
para que a inscrição seja validada. 

Em todas as fases, o Fegam terá 
uma banda para acompanhar os 
candidatos.
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O Robô Havan, atra-
ção especial de 
uma das maiores 
varejistas do Bra-

sil, se apresentará pela 
primeira vez em Manaus, 
na loja Havan do Shopping 
Manaus ViaNorte, no pró-
ximo sábado, dia 2 de se-
tembro, e domingo, dia 3, a 
partir das 17h, com entrada 
gratuita.

A ação promete encantar 
o público com interações 
divertidas e coreografias 
dos hits mais tocados do 
momento e a entrada é 
gratuita.

O evento faz parte de um 
circuito especial da Havan, 
que está levando o Robô 
para as lojas do Norte e 
Nordeste. Com 2,5 me-
tros de altura e fabricado 
com tecnologia de pon-
ta, o Robô é o “xodó” dos 
clientes e tem conquistado 
a simpatia do público por 
onde passa.

“Ele é uma atração muito 
divertida e tenho certeza 
que proporcionará muita 
diversão para toda a famí-
lia. Então, deixo o convite 
para que todos visitem a 
nossa loja e prestigiem 

FESTIVALEVENTO

Ensaio geral das cirandas se 
estende até quarta-feira

Clube Municipal 
recebe Festa 
Paraense 

Os amantes do ritmo pa-
raense já têm programa-
ção confirmada para esta 
sexta-feira (1º) em Manaus. 
Isso porque o Clube Muni-
cipal será palco da Festa 
Paraense com apresenta-
ções de Felipe Lessa, Ban-
da Sayonara e Banda do 
Municipal. Ingressos R$ 30 
(meia-entrada / homem) e 
R$ 20 (meia-entrada/ mu-
lher) à venda no local. 

Conhecida como a melhor 
casa de bolero da capital, o 
Clube Municipal também é 
o point de shows românti-
cos e dançantes. E é neste 
lugar que o manauara de 
nascimento, Felipe Lessa, 
promete um showzaço para 
embalar os corações dos 
presentes.

Além de cantor, Lessa 
também é estudante de 
direito, toca violão e piano 
e compõe canções. Sua car-
reira começou muito cedo, o 
que tornou ser reconhecido 
pelos Nordestinos, princi-
palmente na capital For-
taleza (Ceará). Agora, ele 
retorna ao Amazonas como 
uma revelação no cenário 
musical amazonense.

A Festa Paraense tam-
bém terá as bandas do Mu-
nicipal e a Sayonara, refe-
rência no ritmo de calypso. 

Criada em Belém do Pará, 
em 1960, a Sayonara ficou 
conhecida por várias can-
ções de sucessos como: 
“Quem Não Te Quer Sou 
Eu”, “Declaração de Amor”, 
“Tarde Demais”, “O Sonho 
Acabou”, “Raio de Luz”, 
“Desejos”, “Solidão”, “Beat 
Sayonara” e “Meu Amor é 
Todo Seu”.

Apresentação do Robô Havan 
acontece neste final de semana 

Com 2,5 metros de altura, 
Robô é fabricado com 
tecnologia de ponta

Ação tem 
atividades 
para todos os 
públicos 

Evento de beleza tem atrações confirmadas em Manaus

a apresentação”, comenta 
o gerente de Marketing do 
Shopping Manaus ViaNorte, 
Vinicius Teixeira.

Sobre o Shopping Manaus 
ViaNorte

Administrado pela Alqia, an-
tiga Saphyr Shopping Centers, 
o Shopping Manaus ViaNorte 

reúne tudo em um só lugar. 
Com mais de 60 mil m², o centro 
de compras abriga mais de 70 
lojas, incluindo grandes mar-
cas como Havan, Riachuelo, 
Chili Beans, Info Store e Cacau 
Show. Dispondo de localização 
estratégica na Zona Norte da 
cidade, o centro de compras 
recebe mais de 550 mil pes-

soas todos os meses e possui 
parceria direta com o Instituto 
Mãos que Criam Artes, uma 
organização que desenvolve 
eventos e ações de assistência 
para mulheres acometidas de 
câncer e pessoas em situação 
de vulnerabilidade social. Sai-
ba mais em www.shoppingma-
nausvianorte.com.br.

A Flor Matizada abre uma 
sequência de três noites de 
ensaios gerais antes das 
apresentações oficiais do 
25º Festival de Cirandas de 
Manacapuru (distante a 68 
quilômetros de Manaus). 
Abertos ao público, os en-
saios na terça e quarta-feira 
(29 e 30) são das cirandas 
Guerreiros Mura e Tradicio-
nal, respectivamente. 

Na arena do Cirandó-
dromo, coreografias e 
movimentos sincroniza-
dos. Itens coletivos, como 
o cordão de entrada e de 
cirandeiros, sustentaram as 
duas horas de apresenta-
ção em uma prévia do que 
será levado para apresen-
tação oficial, marcada para 
o dia 1º de setembro. 

Quem conhece bem o frio 
na barriga, que antecede o 
espetáculo é o coreógra-
fo Clemente Furtado, que 
escreveu sua história na 
Matizada, sendo o primeiro 
cirandeiro da agremiação. 

“As luzes estão brilhando, 
a cobertura da imprensa, 
mostrando para as pessoas 
como é a ciranda, isso já 
nos traduz um sentimento 
de muita responsabilidade. 
Eu sei que no dia é outro 
sentimento. Hoje nós não 
podemos errar muito, pois 
já trabalhamos isso nos ou-
tros ensaios e aqui é um 
ensaio técnico principal 
para que no dia possamos 
dar o nosso melhor”, disse 
Clemente, coordenador do 
cordão de entrada.

Para a presidente da 
Flor Matizada, Vanessa 
Mendonça, nos ensaios, a 
diretoria assume o papel 
dos jurados, portanto, a 
evolução dos itens e até a 
cronometragem são leva-
dos em conta e são pas-
síveis de correção, caso 
necessário. “Isso aqui já é 
uma prévia para a nossa 
apresentação. É um ensaio 
passado na íntegra, do início 
ao fim, com todas as falas e 

momentos e, claro, as sur-
presas vão ficar somente 
para sexta-feira, mas va-
mos surpreender”, adianta 
a presidente. 

No contexto histórico das 
cirandas, a Constância é a 
mulher mais bela do cordão 
de cirandeiros, e na Matiza-
da é interpretada por Izaelle 
Noguchi. A manacapuruen-
se assume o papel há cinco 
anos, ainda assim, não es-
conde o nervosismo. “Estou 
muito feliz, mas ao mesmo 
tempo muito nervosa, mas 
vai dar tudo certo. Como 
disse a nossa presidente, 
este ensaio geral é como se 
fosse no dia e pode esperar 
da Constância muita coisa 
bonita e uma indumentária 
belíssima”, assegura Izaelle.

A Flor Matizada é a pio-
neira entre as cirandas e 
celebra 43 anos de fun-
dação. O lilás e o branco 
representam a agremia-
ção que traz o tema “Mu-
ricariuas”. 
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Vasco terá confronto direto com rivais do Z-4
SÉRIE A  

  Da redação

Se o Vasco quer espantar 
a crise de vez e sair da zona 
de rebaixamento, a sequ-
ência de jogos que o espe-
ra é para se auto-afirmar 
na Série A do Campeonato 
Brasileiro e deixar para trás 
o fantasma de um novo re-
baixamento em sua história. 
Nos próximos cinco jogos, 
quatro serão contras esses 
rivais diretos.

GILVAN DE SOUZA/CRF

Manaus, quarta-feira 30 de agosto de 2023

Gabriel Bravoredacao@emtempo.com.br |

Pódio

Confortável pela extensa 
vitória de 4 a 0 no jogo 
de ida na Colômbia, O Pal-
meiras volta a enfrentar 

o Deportivo Pereira (COL), nesta 
quarta-feira (30), no Allianz Par-
que, pela Copa Libertadores da 
América. 

O clube paulista com uma ex-
celente vantagem para garantir 
novamente uma vaga entre os 
quatro melhores da competi-
ção. Nas últimas cinco edições 
da Libertadores, o Palmeiras 
esteve presente nas semifinais 
em quatro delas. 

Com o resultado na primeira 
partida, o Palmeiras se classifica 
com novo triunfo, empate ou 
derrota por até três gols de di-
ferença. Já o Deportivo Pereira 
precisa vencer por cinco gols 
para avançar no tempo normal, 
ou quatro para levar a decisão 
aos pênaltis.

Time alternativo 
Após a vitória diante do Vasco, 

pelo Campeonato Brasileiro, o 
Palmeiras se prepara para o 
seu próximo compromisso: a 
Libertadores. O Verdão encara 
o Deportivo Pereira-COL nesta 
quarta-feira (30), pelo duelo de 
volta das quartas de final da 
competição continental. Já de 
olho no Dérbi, no domingo (3), 
e tendo em vista a vantagem 
conquistada na ida, a equipe de 
Abel Ferreira entrará em campo 
com mudanças.

Com a goleada por 4 a 0 no 
confronto de ida, na Colômbia, 
o Alviverde pode perder por até 
três gols de diferença. Qualquer 
empate também garante o Pal-
meiras na semifinal da Liberta-
dores. Ainda, o duelo o final de 
semana é o clássico contra o 
Corinthians, fora de casa, pela 
22ª do Brasileirão, competição 
que o Verdão também segue 

Em Tempo

Torcida Alviverde promete ajudar o time a conseguir mais uma vitória na Libertadores 

Com a goleada 
no jogo de 

ida, Aliviverde 
Paulista pode 
até perder por 

três gols de 
diferença 

Confortável, Palmeiras 
recebe Deportivo Pereira

vivo buscando alcançar o líder 
Botafogo.

Duas mudanças são certas na 
equipe do Palmeiras. O meia Ga-
briel Menino recebeu o terceiro 
cartão amarelo na partida de ida 
e terá que cumprir suspensão. 
Com a ausência do camisa 25, 
Richard Ríos deve entrar no 
meio-campo, tendo Fabinho ou 
Jailson também como opções, 
mas o colombiano é o principal 
candidato.

Além de Menino, outro des-
falque garantido é Dudu, que 
não deve atuar mais pelo Ver-
dão em 2023. O camisa 7 sofreu 
uma torção no joelho diante 
do Vasco e, após realização de 
exames nesta segunda (28), 
teve constatadas ruptura do 
ligamento cruzado anterior do 
joelho direito e lesão no me-
nisco. O clube informou que o 
jogador iniciará a recuperação 
com sessões de fisioterapia e 
será operado nas próximas se-
manas.

Diante do Cruz-Maltino, Abel 
Ferreira optou pela entrada 
de Breno Lopes na vaga do 
“Baixola”. O meia Jhon Jhon 
cumpriu suspensão contra a 
equipe carioca e volta a ficar 
disponível para o treinador por-
tuguês. Porém, Abel pode optar 
por formações distintas com a 
ausência de Dudu.

Festa da torcida 
A torcida do Palmeiras pro-

mete recepcionar o time do 
Verdão com uma grande festa 
no jogo que pode colocar o clube 
na quarta semifinal da Liberta-
dores consecutiva.

Podendo até perder por 3 
gols de diferença do Deportivo 
Pereira, o time de Abel Ferreira 
contará com o apoio de mais de 
40 mil torcedores que devem 
empurrar o time rumo ao tetra 
da América.

Assim como fez na Copa do 

Brasil, diante do São Paulo, a 
Mancha Alviverde, maior orga-
nizada do Verdão, fará um mo-
saico em alusão aos três títulos 
de Libertadores que o Verdão 
tem e da incessante obsessão 
por mais história na competição 
continental.

Para que o mosaico fique ain-
da mais bonito, a organizada 
pede que a torcida alviverde 
entre mais cedo no estádio, 
principalmente quem vai ficar 
no setor norte, uma vez que o 
mosaico pegará tanto a parte 
inferior quanto a superior do 
Allianz Parque.

Deportivo Pereira 
Tem 79 anos e é o time da 

“capital do café”
Fundado em 1944, o Depor-

tivo Pereira é um clube da ci-
dade de Pereira, no oeste da 
Colômbia. A cidade é a capital 
da província de Risaralda e fica 
às margens do rio Otún.

Além disso, é a maior e a 
mais desenvolvida das cidades 
do eje cafetero, região onde se 
concentra a maior parte de pro-
dução cafeeira do país.

A equipe disputa o Campeo-
nato Colombiano  desde 1949 
e, por onze vezes (entre 1998 
e 2000, tal como entre 2012 e 
2019), esteve na segunda di-
visão.

Primeira Libertadores de sua 
história

Diferente do Palmeiras, o De-
portivo Pereira não tem tradição 
na Copa Libertadores. A equipe 
colombiana está disputando a 
competição continental pela 
primeira vez em sua história.

Foi campeão do Campeonato 
Colombiano em 2022

O clube conseguiu a classi-
ficação para a edição de 2023 
após o inédito título do Torneio 
Clausura do Campeonato Co-
lombiano, conquistado sobre 

o Independiente Medellín em 
dezembro de 2022.

Antes disso suas duas únicas 
conquistas haviam sido na se-
gunda divisão do Campeonato 
Colombiano, o que aconteceu 
nos anos de 2000 e 2019.

Campanha surpreendente
Embora esteja disputando a 

competição pela primeira vez, o 
Deportivo Pereira vem fazendo 
uma campanha surpreendente. 
A equipe se classificou ao mata-
-mata na segunda colocação do 
Grupo F, terminando na fren-
te do tradicional Colo-Colo. O 
primeiro colocado foi o Boca 
Juniors, equipe que o Depor-
tivo chegou a vencer em casa 
por 1 a 0.

Nas oitavas de final, o Depor-
tivo Pereira eliminou o Indepen-
diente Del Valle, atual campeão 
da Sul-Americana e da Recopa. 
O time colombiano venceu o 
jogo de ida, em casa, por 1 a 0, 
e buscou um empate por 1 a 1 
na altitude de Quito.

Contra o Palmeiras, acabou 
goleado por 4 a 0. 

Não vive um bom momento 
na competição nacional

Apesar do título conquistado 
em 2022 e da surpreendente 
campanha na Libertadores, o 
torcedor do Desportivo Pereira 
não está 100% satisfeito com o 
momento da equipe. Isso por-
que o desempenho no Campe-
onato Colombiano desta tem-
porada está abaixo do esperado.

O Desportivo Pereira foi coad-
juvante no Apertura do Campe-
onato Colombiano, terminando 
em 12º e sem se classificar à 
segunda fase.

Agora, no Clausura, o desem-
penho também não é nada ani-
mador. Atualmente, o Deportivo 
Pereira é o 16º colocado, com 
cinco pontos conquistados em 
seis rodadas.

Com 16 pontos, o Cruz-
-Maltino aparece na zona 
de rebaixamento ao lado de 
Santos, Coritiba e América. 
O primeiro time fora do Z4 
é o Bahia. E todos esses se-
rão rivais da equipe carioca 
nas próximas rodadas. Além 
deles, o Vasco faz o clássico 
com o Fluminense, em São 
Januário.

O único problema destes 
confrontos é que três serão 
fora de casa. Contra Bahia e 

Santos, no primeiro turno, a 
equipe foi derrotada em casa 
por 1 a 0 por ambos. O duelo 
com o América foi adiado da 
15ª rodada e será em Belo 
Horizonte.

O Coxa é único dos rivais 
que o Vasco recebe no Rio 
de Janeiro. Jogando em Curi-
tiba, a equipe empatou por 1 
a 1 no Couto Pereira. Ou seja, 
se conseguir bons resultados 
nesta sequência, inevitavel-
mente a equipe deixará a 

zona de rebaixamento.
“Creio que o mais impor-

tante foi como jogou a equipe 
e o progresso em tão pouco 
tempo de trabalho. A equipe 
demonstrou que está cres-
cendo e está jogando cada 
vez melhor. Jogamos com o 
futuro campeão da América. 
Tem um grande treinador e 
grande equipe”, disse Ramón 
Díaz, após a derrota para o 
Palmeiras, mostrando-se 
confiante.
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Taça Brasil de Futsal na 
Arena Amadeu Teixeira
Oito clubes vão disputar a competição nacional realizada pela Confederação Brasileira de Futsal  

Manaus é a cidade 
do futsal nacio-
nal nesta sema-
na. Com apoio da 

Prefeitura de Manaus, por 
meio da Fundação Manaus 
Esporte (FME), a capital re-
cebe a 50ª edição da Taça 
Brasil de Futsal Masculino 
Adulto. Com entrada gra-
tuita ao público na Arena 
Amadeu Teixeira, os jogos 
começaram no último do-
mingo (27) e vão até o sá-
bado, dia 2 de setembro.  

O evento é uma realização 
da Confederação Brasilei-
ra de Futsal (CBFs), com 
suporte local da Federa-
ção Amazonense de Futsal 
(FAFs). Grêmio da Amazô-
nia/SEC/Cecab e Estrela do 
Norte/Manaus Futsal são 
os representantes locais. 

Outros oito clubes es-
tão na disputa: Associação 
Brasil Futsal (Rio Grande 
do Sul), AAEP/Bodoque-
na (Mato Grosso do Sul), 
Clube Campo Largo Futsal 
(Piauí), Ansef/Damianópo-
lis (Goiás), Clube Atlético 
Independente (Roraima), 
Lagarto FC/Alece (Sergi-
pe), AADBras/BRB Brasília 
(Distrito Federal) e Asso-
ciação Atlética Balsas/Ma-

Em Tempo
Divulgação 

Confederação Brasileira de Ftsal e Federação Amazonense vão realizar a competição nacional 

ranhão Futsal (Maranhão).
As duas primeiras rodadas 

foram concluídas nos últimos 
dois dias. Na primeira fase, os 
clubes jogam entre si dentro 
dos próprios grupos. Os dois 
primeiros colocados de cada 
chave avançam às semifinais, 
que acontecem na sexta-feira, 
1º/9. A finalíssima acontece no 
sábado, 2/9, às 10h (de Manaus).

Desde o anúncio de Manaus 
como sede da Taça Brasil, a 
prefeitura tem atuado direta-
mente na garantia da estrutura 

e logística da competição. O 
diretor-presidente da FME, 
Alexandre Maciel, ressalta o 
papel do Executivo municipal 
como palco e entusiasta de 
grandes eventos esportivos 
na gestão do prefeito David 
Almeida.

“A Prefeitura de Manaus, 
via Fundação Manaus Espor-
te, apoia o esporte no geral. 
Assim como nós fizemos com o 
Manaus Vôlei no ano passado, 
quando conseguimos o acesso 
para a Superliga B, queremos 

fazer o mesmo com o futsal. 
Estamos dando total apoio, su-
porte de transporte, a parte 
de estrutura. Estamos muito 
felizes em poder trazer essa 
competição para a cidade pela 
primeira vez. É a determinação 
do prefeito David Almeida sen-
do cumprida, que é difundir o 
esporte na nossa cidade. Tor-
cemos para que tanto Estrela 
do Norte e o Grêmio da Ama-
zônia consigam o tão sonhado 
acesso para a Liga Especial do 
Futsal”, concluiu.

Inter Miami inicia obras do
novo estádio de futebol 

NOVA CASA 

Da redação

O Inter Miami, equipe de 
Lionel Messi, anunciou nesta 
segunda-feira (28) o projeto 
do novo complexo do clu-
be: o Miami Freedom Park. A 
construção começou no início 
deste mês, e a previsão para 
inauguração é 2025.

O complexo terá mais de 53 
hectares e pretende ser um 
dos maiores parques públicos 
da cidade, com estádio, cam-
pos de futebol comunitários, 
centro de tecnologia, hotéis, 
lojas e restaurantes.

O novo estádio passará a 
ser a casa do Inter Miami e 
vai ter capacidade para 25 mil 
torcedores. O plano visa ain-
da pagar milhões de dólares 
em benefícios comunitários. 
O espaço ao ar livre terá mais 
de 23 hectares.

Segundo dados do site do 

complexo, o Miami Freedom 
Park vai contribuir com mais 
de 40 milhões de dólares em 
impostos anuais para a cidade 
de Miami, para o condado 
de Miami-Dade e as esco-
las públicas dele e também 
para o estado da Flórida. A 
expectativa é de geração de 
15 mil empregos diretos ou 
indiretos.

O projeto também está 
trabalhando para identificar 
terrenos baldios e abandona-
dos da cidade para transfor-
má-los em parques para os 
moradores. Essa recupera-
ção ambiental da proprieda-
de deve exigir investimento 
adicional de US$ 35 milhões 
do projeto, sem custos extras 
para a população.

Títulos 
Lionel Messi é, agora de 

forma isolada, o jogador 

com mais títulos na história 
do futebol mundial. Antes 
empatado com o ex-lateral 
brasileiro Daniel Alves, o 
argentino conquistou seu 
primeiro troféu pelo Inter 
Miami neste sábado (19), 
com vitória nos pênaltis so-
bre Nashville pela final da 
Leagues Cup, torneio que 
reúne times de Canadá, Es-
tados Unidos e México.

Foi o 42º título de Messi 
como jogador profissional, 
contra 41 do ex-compa-
nheiro de Barcelona. Não 
entram na conta do ata-
cante o Mundial sub-20 de 
2005 e os Jogos Olímpi-
cos de 2008, ambos com a 
seleção da Argentina, mas 
que não fazem diferença na 
disputa com Daniel Alves, 
pois o ex-lateral ganhou os 
mesmos torneios, em 2003 
e 2021, respectivamente

Novo estádio do Inter Miami terá capacidade para 25 mil pessoas 

Divulgação

Confira o cronograma de jogos 
da 50ª Taça Brasil de Futsal

 1ª rodada (concluída) - domingo (27/8)
 
Grupo A: Associação Brasil Futsal-RS 1 x 1 AADBRAS/
BRB Brasília-DF 
Grupo A: Grêmio da Amazônia/SEC/Cecab-AM 1 x 5 
Balsas Futsal-MA
Grupo B: Campo Largo Futsal-PI 8 x 3 AAEP/Bodo-
quena-MS
Grupo B: Estrela do Norte/Manaus Futsal-AM 4 x 1 
Independente-RR 
 

2ª rodada (concluída) 
- segunda-feira (28/8)

Grupo A: Grêmio da Amazônia/SEC/Cecab-AM 9 x 3 
Associação Brasil Futsal-RS 
Grupo B: Estrela do Norte/Manaus Futsal-AM 4x2 
AAEP/Bodoquena-MS 
 

3ª rodada 
- terça-feira (29/8)

Grupo A: AADBRAS/BRB Brasília-DF x Balsas Futsal-
-MA - 18h 
Grupo B: AAEP/Bodoquena-MS x Independente-
-RR - 19h45
 

4ª rodada 
- quarta-feira (30/8)

Grupo A: Grêmio da Amazônia/SEC/Cecab-AM x 
AADBRAS/BRB Brasília-DF - 18h 
 
Grupo B: Estrela do Norte/Manaus Futsal-AM x 
Campo Largo Futsal-PI - 19h45
 

5ª rodada 
- quinta-feira (31/8)

 
Grupo B: Campo Largo Futsal-PI x Independente-
-RR - 18h 
 
Grupo A: Associação Brasil Futsal-RS x Balsas Futsal-
-MA - 19h45
 

Semifinais - sexta-feira (1º/9)
 
Jogo 1:  1° do Grupo A x 2° do Grupo B - 16h45 
 
Jogo 2: 1° do Grupo B x 2° do Grupo A - 19h45
 

Final - sábado (2/9)
 
Vencedor da semifinal 1 x Vencedor da semifinal 2 - 10h


